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В сельском поселении Нестеровское со-
стоялся Съезд депутатов сельских поселе-
ний Ингушетии. Для участия в нем собрались 
порядка 500 представителей сельскохозяй-
ственной сферы: депутаты заксобраний, 
главы и депутаты сельских поселений, 
представители сельскохозяйственных про-
изводств, руководители проектов, которые 
реализуются на селе. Форум подобного мас-
штаба в Ингушетии проводился впервые. Он 
стал продолжением всероссийского меро-
приятия, прошедшего с 4 по 5 апреля в Вол-
гограде.

Открывая работу Съезда, секретарь Ингуш-
ского регионального отделения «Единой Рос-
сии» Зелимхан Евлоев зачитал участникам и 
организаторам Съезда депутатов сельских посе-
лений республики приветственный адрес от име-
ни секретаря Генерального совета партии "Еди-
ная Россия"Сергея Неверова.

«Инициатива проведения этого форума в Ин-
гушетии принадлежит члену Высшего совета пар-
тии, Главе республики Юнус-Беку Евкурову. До 
начала работы Съезда на пяти дискуссионных 
площадках прошло обсуждение проблем сель-
ской местности и предложений по их решению»,- 
отметил Зелимхан Евлоев, выступая перед участ-
никами мероприятия.

По мнению Главы Ингушетии, форум стал 
первым мероприятием подобного формата в ре-
спублике. «Сегодня мы впервые так масштабно 
обсуждаем проблемы сельских территорий. Реа-
лизация хотя бы части предложений и проектов, 
вынесенных на обсуждение, станет историческим 
событием для Ингушетии. Сейчас мы должны вы-
работать конкретные механизмы решения про-
блем сельских территорий», - сказал он.

Юнус-Бек Евкуров процитировал Президента 
России, который на заседании Госсовета сказал 
о том, что территории возрождаются только там, 
где живут неравнодушные люди. «Давайте все 
встряхнемся и не будем равнодушными. Необхо-
димо сделать всё, чтобы решить самые актуаль-
ные проблемы наших сёл. Желаю всем успехов, а 
депутатам и членам «Единой России» под эгидой 
партии реализовывать проекты для улучшения 
жизни людей, проживающих на селе»,- заключил 
Юнус-Бек Евкуров.

В ходе работы Съезда выступили предста-
вители всех дискуссионных площадок, озвучив 
предложения, вынесенные на каждой из них. На-
помним, в рамках мероприятий Съезда состоя-
лась работа на пяти площадках: «Образование на 
селе», «Здравоохранение на селе», «Занятость и 
социальные отношения на селе. Создание ком-
фортной среды проживания и привлекательности 
сельских территорий», «Развитие АПК как фактор 
обеспечения продовольственной безопасности 
страны и повышения качества жизни на селе. Го-
сударственная программа развития сельского хо-
зяйства – основа устойчивого развития отраслей 
АПК», "Критерии оценки деятельности депутатов 
сельских поселений Республики Ингушетия".

Съезд
депутатов 
сельских 

поселений 
Ингушетии

Весь воскресный день 
Юнус-Бек Евкуров посвятил 
вопросам развития горной Ин-
гушетии. Сопровождали его 
в этой поездке руководитель 
Администрации Главы Башир 
Хашегульгов, помощник-совет-
ник Руслан Булгучев, предста-
вители строительных компа-
ний, которые каждый на своём 
объекте докладывали Главе о 
текущем состоянии дел. Руко-
водителя региона интересова-
ло всё, начиная от социальных 
объектов в предгорном Алкуне 
и заканчивая сервисом обслу-
живания посетителей ЛОКа 
«Армхи». Особое внимание 
Юнус-Бек Евкуров уделял смо-
тровым площадкам, так назы-
ваемым «кемпингам». По его 
мнению, через каждые 4-5 км 
на протяжении всей дороги от 
Алкуна до Джейраха к суще-
ствующим остановкам необ-
ходимо добавить ещё. «У нас 
в горах везде красивые виды, 
хорошие панорамы для памят-
ных фотографий. Ваша задача 
– проехать и выбрать лучшие 
из них, разбить в этих местах 
зоны для отдыха проезжающих. Особенно это касается 
мест, где есть родники», - сказал Глава. Поездка полу-
чилась насыщенной, и слегка дождливая погода никак 
не повлияла на запланированный маршрут. Более того, 
именно дожди, которые вот уже неделю идут по всей 
республике, позволили руководителю региона воочию 
увидеть качество производимых противопаводковых 
работ.

В с.п. Алкун кортеж Главы остановился на месте 
строительства новой школы. В настоящее время объ-
ект на стадии заливки бетонных каркасов первого эта-
жа. Школа будет трёхэтажной и рассчитана на 200 мест. 
В этом же корпусе будет построен детский сад на 120 
мест. Глава республики побывал на стройке, обошёл 
прилегающую территорию и поручил подготовить пред-
варительный проект здания, в котором на месте старой 
школы будут расположены ФАП, местная администра-
ция и отделение почтовой связи. Юнус-Бек Евкуров по-
ручил директору ООО «Ингтрейд» Пятимат Оздоевой 
подготовить объект к сдаче в конце августа.

Дорогу Алкун-Таргим Ю. Евкуров проинспектиро-
вал с частыми остановками. Так как по маршруту много 
участков, где скалы осыпаются или дорогу размывает 
многочисленными родниковыми источниками, Глава 
увидел насколько основательно дорожники устанавли-
вают водопропускные сооружения. Практически на про-
тяжении всей дороги до Джейраха в настоящее время 
ведутся берегоукрепительные работы, рабочие занима-
ются заливкой подпорных стен высотой до восьми ме-
тров, везде работает специальная техника. Главе доло-
жили, что дорога от Алкуна не только разравнивается, 
но ещё и расширяется, а на опасных участках дорожни-
ки принимают ряд дополнительных мер. Асфальтирова-
ние дороги начато с въездного поста. Юнус-Бек Евкуров 
оценил его качество как автоводитель и как пешеход. 
Заместитель начальника ГУ «Ингушавтодор» Абубакар 
Мержоев доложил Главе о графике проведения дорож-
ных работ, и сообщил, что сейчас укладывается только 
первый слой толщиной в семь сантиметров. По составу 
это обычный асфальт. Второй слой будет отвечать всем 
ГОСТам верхнего покрытия, и для улучшения качества 
и срока службы в него будут примешаны специальные 
минеральные добавки. Руководитель региона остался 
доволен увиденным, но сделал ряд замечаний по темпу 
производимых работ и дал ряд поручений по размет-
ке и освещению. Также, в целях создания удобств для 
всех, кто приезжает в горную Ингушетию, Юнус-Бек Ев-
куров поставил задачу перед дорожниками сначала за-
асфальтировать всю дорогу одним слоем, а лишь затем 
покрыть её вторым. «Вы делите полотно на участки, до-
водите их до логического конца, а потом принимаетесь 
за следующий отрезок. Думаю, будет целесообразнее и 
удобнее для автомобилистов, если вы сначала покрое-
те первым слоем всю дорогу, а потом нанесёте заклю-
чительный второй слой», - сказал Глава, и поручил Рус-

лану Булгучеву изучить этот вопрос и его соответствие 
с госстандартами.

Много внимания Глава уделил и предстоящему ле-
том турниру М-1. В этом году принято решение перене-
сти площадку из Эгикала в Таргимскую котловину, где 
зрителям будет больше места. Организаторы предпо-
лагают, что их будет до 20 тысяч человек, поэтому все 
организационные мероприятия проводятся с ориенти-
ром на эту цифру. Основными докладчиками по этому 
направлению стали вице-премьер Мадина Гойгова, ми-
нистр спорта Ахмед Котиев и глава Джейрахского рай-
она Ибрагим Льянов. Юнус-Бек Евкуров обсудил где 
и как будут проходить дороги, размещаться основные 
объекты. В настоящее время к площадке подводится 
электричество, параллельно ведутся работы по уста-
новке ограждения и основания для скамеек. Сегодня 
на выездном совещании определены место и высота 
подиума, также впервые в этом году у артистов будет 
своя отдельная сцена. Также отличительным от про-
шедших двух «Битв в горах», в 2014 году будет ринг, 
который не будет привычным четырёхугольником. Но-
вый вид площадки М-1 Global - арена, получившая на-
звание «RAGE», представляет собой гибрид клетки и 
ринга и имеет шестиугольную форму. Юнус-Бек Евку-
ров дал ряд поручений ответственным за организацию 
и проведение «Битвы в горах», в частности, начать ре-
ализацию билетов с 1 июня через Министерство спорта 
республики.

Следующую остановку Глава сделал возле гостево-
го дома «На берегу Армхи» близ с.п. Ольгетти. Это не-
большое двухэтажное здание с шестью номерами (три 
двухместных и три четырёхместных). Инфраструктура 
гостевого дома прекрасно ориентирована на курортный 
отдых для людей, которые предпочитают уединённость 
и тишину. С этого места отдыхающим будет удобно до-
бираться как в Джейрах, так и в сторону крупных ба-
шенных комплексов. Во дворе предусмотрены зоны 
отдыха и барбекю, рядом протекает чистейший источ-
ник, отведено место и для парковки. Юнус-Бек Евкуров 
обошёл все помещения, осмотрел прилегающую терри-
торию. В настоящее время строители практически за-
вершили все работы, выполнили внутреннюю отделку, 
осталось лишь озеленить и благоустроить двор. Глава 
подчеркнул, что цены для постояльцев гостевого дома 
должны быть не выше, чем в гостиницах. «Ориентируй-
тесь на то, что здесь люди будут отдыхать семьями и 
предусмотрите небольшую площадку для детей», - от-
метил Юнус-Бек Евкуров.

Завершилась поездка Главы в горную Ингушетию в 
ЛОКе «Армхи», где он также проинспектировал близле-
жащие объекты курорта и готовность к открытию двух 
плавательных бассейнов. Юнус-Бек Евкуров поручил 
министру спорта уже сейчас начать набирать команды 
для занятий плаванием и прыжками с трамплина. 

Пресс-служба Главы РИ

Глава республики проинспектировал ход 
реконструкции дороги Алкун-Таргим

Продолжение читайте на 3 стр.



СЕРДАЛО 2 стр. № 60-61 (11194-–195), 29 апреля 2014 года

26.04.2014 г. Юнус-Бек Евкуров встретился с 
Ибрагимом Костоевым, Иссой Кодзоевым, Сул-
таном Хамчиевым, Муссой Зурабовым, Мусой Ян-
диевым, Хас-Магомедом Нальгиевым, Магомедом 
Барахоевым, Якубом Патиевым и Мовлат-Гиреем 
Дзагиевым. Известные общественные деятели, 
среди которых непосредственные участники со-
бытий 23-летней давности, а именно принятия 
Закона РФ «О реабилитации репрессированных 
народов», в общении с руководителем региона 
делились воспоминаниями, выражали своё мнение 
по поводу событий, происходящих в стране и ре-
спублике. 

Беседа прошла за столом, в уютной атмосфере, за 
чашкой чая и блюдами национальной кухни. Участники 
встречи обсудили историческую значимость Закона РФ 

«О реабилитации репрессированных народов» для ин-
гушского и других народов, подвергшихся сталинским 
репрессиям.

«Лучшие представители ингушского народа – Ибра-
гим Костоев, присутствующий здесь, Бембулат Богаты-
рёв, Бексолт Сейнароев, Исса Кодзоев, Муса Дарсигов 
и другие политические деятели сыграли ведущую роль 
в разработке и принятии этого исторического норматив-
ного акта. Мы всегда должны помнить об этом и быть 
благодарными им за это», - отметил Глава республи-
ки. Он также поблагодарил всех, кто работал над за-
конопроектом и добился его принятия. «Я искренне 
благодарен всем вам, нашим землякам, кто усилиями 
огромного труда добивался принятия этого акта. Же-
лаю здоровья, счастья и единства во имя процветания 
ингушского народа», - сказал Юнус-Бек Евкуров.

Глава Ингушетии встретился 
с общественными деятелями республики

Неюбилейные 
мысли

Нашей газете 1 мая исполняется 91 год. В про-
шлом году был юбилей. Один Глава республики за-
метил круглую дату и преподнес подарок. Осталь-
ные были заняты более насущным хлебом.

Ни одно издание, ни одна структура республики не 
может похвастаться таким возрастом и кавказским дол-
голетием.

Говорить о первой и главной ингушской газете можно 
много и долго. Говорили многие выдающиеся и извест-
ные люди, ушедшие и живые, посвящали ей стихи, ста-
тьи и исследования. И все равно газета еще не до конца 
исследована. А она достойна этого.

Нынешняя годовщина, как и несколько предыдущих 
дней рождения, выдалась на трудное для печатной 
прессы время. Трудное в целом по всей стране. Но от 
этого нам не легче.

У нашего народа еще не было своей государствен-
ности – автономии, когда за год до нее была основана 
газета с символическим названием «Сердало» («Свет»)

В июне 1957 года, когда наш народ только начал 
возвращаться из депортации, и у восстановленной ав-
тономной республики не было избранного Верховного 
Совета и Совета министров, газета вновь, после 13-лет-
него вынужденного перерыва, стала выходить благода-
ря исключительно энтузиазму группы ингушских патрио-

тов. Уже эти два примера говорят о многом.
Выжила газета и в трудные 90-е годы ушедшего века. 

С образованием Республики Ингушетия газета вновь за-
жила привычной жизнью.

Выпестованная великими основателями и публици-
стами, газета «Сердало» жила и сегодня живет одной 
жизнью с народом и республикой, общими заботами и 
тревогами, помогала и помогает созидать и побеждать, 
отражает на своих страницах все существенное, что 
случается в жизни одного из автохтонных народов Се-
верного Кавказа, его думы и чаяния. Если пролистать 
страницы более 11 тысяч номеров газеты, то можно уви-
деть всю непростую, но яркую историю народа.

Многие сегодня склонны утверждать, что ни газеты, 
ни книги нам не нужны! Их заменяет, мол, интернет! Как 
ни странно, и переубеждать их не хочется. Это неизле-
чимо! И все бы ничего, если бы это говорили рядовые, 
необразованные люди. Это говорят те, кто сам выучил-
ся по книгам, читал газеты. Плохо, что часто так гово-
рят те, от кого зависит помощь газете и поддержка, т. 
е. крупные чиновники государственных структур. Этими 
мыслями они заряжают и своих подчиненных. Им нуж-
но только то, что приносит сиюминутную материальную 
выгоду. Увы, таков наш век!

Во многих местах пытались перевести прессу на 
электронный вариант. И тут же ресурс становился непо-
пулярным. Приходилось возвращаться к комбинирован-
ному варианту. Да и книга не исчезает, а по некоторым 
позициям и растет в тираже и названиях.

Любопытно наблюдать, как они же хотят, чтобы хва-
лебную статью о них или о знаменитом, часто только 
по их мнению, их предке или родственнике, или их про-
изведение опубликовали именно в газете или книге, а 
не в интернете. Все- таки и им хочется остаться в исто-
рии, так как только то, что написано пером не вырубишь 
даже денежным топором.

В текущем году российская почта более чем в два 
раза поднимает цены на свои услуги и скоро станет ак-
ционерным обществом. Соответственно поднимается и 
цена на подписку. Практически исчезли из наших горо-
дов и сел газетные киоски.

Все меньше и меньше подписчиков у нашей, и не 
только у нашей, газеты. Но второе обстоятельство нас 
не утешает. Если другие могут себе позволить закрыть 
одну-другую газету, мы не можем этого допустить. У нас 
их – газет - меньше всего по России, как по количеству, 
так и по тиражу.

К сожалению, грустные мысли навевает нам наш 
день рождения. Но это не дает нам повода быть песси-
мистами. Газета будет жить. Порукой тому является тот 
факт, что у газеты есть и будут читатели, почитатели, 
пишущие нам и помогающие. Поймут это и те, от кого 
зависит благополучие печатной продукции в целом.

Хочется поблагодарить тех, кто оказал нам конкрет-
ную помощь в подписке на нашу газету и улучшении 
материально –технического состояния на текущий год. 
Это Ингушский госуниверситет (ректор Мартазанов А. 
М.), Главное управление Банка России по Ингушетии 
(начальник Оздоев К. Х.), Главное управление МЧС РФ 
по РИ (начальник Колоев Р. Я.), главы администраций: 
г. Магас Якуб Белхороев, г. Назрань Тумгоев А. М., г. Ка-
рабулак Ганиев М. З., Малгобекского района Цечоев А. 
С., предприниматели Ахмет Мальсагов, Исса Гагиев и 
Яхья Гиреев.

За прошедший с юбилея год нам удалось несколько 
поднять тираж газеты, внести некоторые новшества. У 
редакции газеты есть определенные планы на будущее. 
Часть их зависит от нас самих, часть от внимания со 
стороны. Будем вместе их претворять в жизнь.

Якуб ПатИЕВ

Совсем скоро дети-школьники освободятся от 
учебных занятий на целое лето. По этому поводу в 
настоящее время в Республике Ингушетия прово-
дится работа по подготовке к детской летней оздо-
ровительной кампании 2014 года. О ходе подготов-
ки пришкольных лагерей нам рассказала главный 
специалист отдела воспитания, дополнительного 
образования и социальной реабилитации детей 
Министерства образования и науки Республики Ин-
гушетия Зейнап Джабраиловна Кодзоева.

- Со 2 июня 2014 года в Республике Ингушетия на 
базе общеобразовательных учреждений будет функ-
ционировать 41 пришкольный лагерь дневного пре-
бывания детей с режимом - с 8 часов 30 минут до 14 
часов 30 минут дня. Планируется охватить 9350 несо-
вершеннолетних в возрасте от 6 до 14 лет. Лагеря будут 
осуществлять набор в две смены - каждая по 21 день. 
Между сменами мы предусмотрели два санитарных дня 
для подготовки школы к очередной группе детей. К кон-
цу июля пришкольные лагеря завершат свою деятель-
ность.

С августа в республике будут функционировать 
летние стационарные лагеря - лагеря круглосуточного 
пребывания детей. На территории республики на сегод-
няшний день их четыре: летний детский оздоровитель-
ный лагерь "Эрзи", лечебно-оздоровительный комплекс 
"Армхи", детский оздоровительный лагерь "Нефтяник" и 
детский оздоровительный лагерь в с.п. Троицкое.

Пришкольным лагерям Назрановского района выде-
лено 2 220 путевок, более 2 000 путевок предоставлено 
пришкольным лагерям города Назрани, 700 - в город 
Карабулак.

На данный момент в лагерях производится под-
готовка всех необходимых документов: разрешение 
из Роспотребнадзора, заключение договоров на про-
ведение акарицидной (противоклещевой) обработки 
пришкольных территорий и прочее. Школы формируют 
банки данных детей, желающих отдохнуть летом в при-
школьных лагерях. В каждой образовательной органи-

зации установлены стенды с информацией о лагерях, 
которые будут работать в летнее время. После озна-
комления все желающие могут собрать пакет необходи-
мых документов: справку об эпидокружении, сертифи-
кат о прививках, медицинскую справку, свидетельство о 
рождении и заявление, все это отдать заместителю ди-
ректора по воспитательной части, либо классному руко-
водителю, после чего ребенок будет записан в лагерь.

Министерством образования и науки Республики 
Ингушетия разрабатывается программа пришкольного 
лагеря, планы мероприятий. Так, каждый день в при-
школьном лагере будут проводиться различные меро-
приятия: спортивные, противопожарные, на антинар-
котическую тематику, мероприятия ко дню рождения 
республики и т.д.

Также с детьми будут проводиться мероприятия, 
посвященные патриотическому, духовно-нравственно-
му воспитанию. Помимо бесед на указанные темы за-
планированы и экскурсионные мероприятия: выезды в 
музеи, парки и т.д. Помимо этого, ежегодно Комитет по 
туризму предлагает нам свои услуги в части организа-
ции экскурсий в горные районы Ингушетии.

Нами также на базе Института повышения квалифи-
кации работников образования Республики Ингушетия 
запланированы курсы повышения квалификации для 
начальников лагерей, старших воспитателей и семи-
нарские занятия для остальных воспитателей, как для 
выезжающих в стационарные, так и для выезжающих в 
пришкольные лагеря.

Приоритет при выделении путевок в лагеря отда-
ется детям из малоимущих семей, детям сотрудников, 
погибших при исполнении служебных обязанностей, 
детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения 
родителей. Но, конечно, также и дети, не попадающие 
под перечисленные категории, при желании, могут об-
ратиться за путевкой. На сегодняшний день мы не ис-
пытываем нехватки путевок в детские лагеря.

ася ГЕтаГаЗОВа

Лето будет интересным
Летняя оздоровительная кампания – 2014

В Магасе прошло совещание с участием Гла-
вы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова, Председателя 
Правительства Абубакара Мальсагова, помощни-
ка-советника Главы Ингушетии Хусейна Курданова, 
министра здравоохранения Марем Арапхановой 
и мэра Назрани Асламбека Тумгоева. Присутству-
ющие обсудили вопрос строительства и переноса 
амбулатории из Гамурзиевского округа в Альтиев-
ский.

Юнус-Бек Евкуров заслушал информацию министра 
здравоохранения и главы администрации Назрани, ко-
торые пояснили причины такого решения. Так, по сло-
вам Марем Арапхановой, необходимость строитель-
ства современной амбулатории в населенных пунктах 
возникла уже давно. «Альтиевский и Гамурзиевский 
округа находятся рядом друг с другом, поэтому мы счи-
таем, что будет целесообразнее построить одно боль-

шое медучреждение, в котором будут обслуживаться 
жители двух населенных пунктов», - подчеркнула она.

Асламбек Тумгоев, в свою очередь, добавил, что 
для строительства новой амбулатории подобрана иде-
альная площадка в Альтиевском округе.

Глава Ингушетии отметил, что в самые сжатые сро-
ки необходимо найти подрядчика, который возьмется 
за возведение объекта. Кроме того, он поручил пред-
ставить проект будущего здания, учитывая опыт сосед-
них регионов и, в частности, Татарстана. «Нам необя-
зательно строить из кирпича. Например, в Казани мы 
видели модульные амбулатории. Они выглядели очень 
красивыми и качественными. Если мы решим возвести 
аналогичное здание в Ингушетии, то прилично сокра-
тим сроки», - заключил Юнус-Бек Евкуров. 

Пресс-служба Главы РИ

В Альтиевском округе начнется 
строительство современной амбулатории

23-я годовщина принятия Закона РФ 
«О реабилитации репрессированных народов» 



На днях в с.п. Нестеровское состоял-
ся Съезд депутатов сельских поселений 
Республики Ингушетия, который про-
шел под эгидой  фракции  политической 
партии «Единая Россия» Народного со-
брания Республики Ингушетия. В работе 
форума принял участие Глава Республи-
ки Юнус-Бек Евкуров.

Всего в работе съезда приняли уча-
стие представители Министерства сель-
ского хозяйства и АККОРИ - на дискус-
сионной площадке по теме  «Развитие 
АПК как фактор обеспечения продоволь-
ственной безопасности страны и повы-
шение качества жизни на селе. Государ-
ственная программа развития сельского 
хозяйства – основа  устойчивого разви-
тия АПК».

Ведущий дискуссионной площадки 
Байали Евлоев, поблагодарив руковод-
ство ГУПа ОПХ «Нестеровское» в лице 
его директора Руслана Костоева, как он 
отметил, одного из лучших сельхозпред-
приятий Юга России, в связи с чем имен-
но здесь состоится настоящий Съезд 
депутатов сельских поселений, объявив 
повестку работы форума, предоставля-
ет слово главе АПК республики Дауту 
Яндиеву. Главный аграрий Ингушетии, 
очертил задачи, стоящие перед труже-
никами села в части реализации госпро-
граммы АПК до 2020 года.

Он отметил, что АПК располага-
ет  современным модернизированным 
машинно-тракторным парком, обнов-
ленным в 2012 году по линии Росагро-
лизинга благодаря инициативе  Главы 
республики Юнус-Бека Евкурова.  Даут 
Яндиев поведал о том,  что сделано с 
субсидиями, предоставленными в этом 

году из республиканского бюджета для 
проведения весенне-полевых работ в 
ГУПах и КФХ. Коснувшись орошения зе-
мель, он сказал,  что главная артерия в 
этом  направлении - Алханчуртский ка-
нал - наконец-таки должен войти в строй 
действующих.

В части  благоустройства сельских 
территорий, он подробно рассказал, что 
удалось построить в сельских населен-
ных пунктах на средства выделенных по 
линии федеральной целевой программы 
(ФЦП), в частности, водогазопроводы, 
жилье и другое, не скрыв при этом  име-
ющиеся проблемы и недостатки.

Глава АККОРИ Курейш Цороев про-
информировал собравшихся о том, что 
сделано в КФХ и что будет сделано в ча-
сти реализации госпрограммы «Разви-
тие АПК до 2020 года». И о господдерж-
ке, оказанной КФХ в этом году в виде 
субсидий и  госгрантах,  выданных се-
мейным КФХ и начинающим фермерам.

Член экономического совета при Гла-
ве республики Ахмед Мальсагов вкратце 
компетентно проинформировал собрав-
шихся о тонкостях нынешних рыночных 
реформ.

Глава республики Юнус-Бек Евкуров 
поблагодарил собравшихся депутатов 
сельских советов и сельхозпроизводите-
лей за участие в данном форуме,  при-
звал их строго соблюдать закон о зем-
лепользовании, работать ответственно, 
улучшать  резервы и уровень сельского 
хозяйства республики.

Ш. БатаРБЕКОВ
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Я не перестаю удивляться и вос-
хищаться энтузиазму этой хрупкой 
женщины. Ее заразительный опти-
мизм и вечное стремление увлечь 
как можно больше людей в орби-
ту своих интересов подкупают не 
только абсолютно ненаигранной 
искренностью, но и поразительной 
широтой интеллектуального круго-
зора. Ингушские поэты и прозаики, 
художники и скульпторы, историки 
и философы, талантливые дети и 
даже инвалиды по слуху и по зрению 
– буквально всех готова она  под-
держать в трудный момент, дать 
им импульс для новых свершений и 
убедить, что именно их достижения 
заслуживают всенародного  призна-
ния…

Возможно, после такого вступления 
читатель подумает, что речь идет о ка-
ком-нибудь предпринимателе или из-
вестном своей благотворительностью 
меценате, которые время от времени 
уделяют от своих щедрот значительную 
материальную помощь творческим лю-

дям. Но нет, все эти лестные слова адре-
сованы директору нашей национальной 
библиотеки Радимхан Газдиевой, потому 
что ни одно событие в культурной жизни 
республики, будь то юбилей всеми лю-
бимого автора или  появление на свет 
нового интересного произведения, или 
выставка работ самобытного художника 
– ничего не остается вне поля ее зрения 
и не проходит без ее активного участия.

Вот и на этот раз, т.е. 24 апреля 
2014 года, в национальной библиотеке               

им. Д.Яндиева собрались многочислен-
ные гости, чтобы увидеть и услышать 
презентацию библиотечного Центра для 
незрячих, в рамках федеральной про-
граммы «Доступная среда». Несколько 
приглашенных активистов из региональ-
ного отделения Всероссийского обще-
ства слепых (ВОС), сотрудники Сунжен-
ской районной администрации, собеса, 
аппарата уполномоченного по правам 
человека, а также работники библио-
теки и представители СМИ заполнили 
небольшой актовый зал и внимательно 
рассматривали современное импортное 
оборудование, которое значительно рас-
ширяет возможности незрячих людей 
знакомиться с разнообразной печатной 
продукцией. А чтобы обучить инвалидов 
по зрению работе с персональными ком-
пьютерами, принтерами, приставками и 
прочей специализированной оргтехни-
кой, в Центре уже есть квалифицирован-
ные специалисты, которые закончили 
курсы подготовки и готовы приступить к 
повседневной работе со всеми желаю-
щими.

Заведующая одним из отделов Наци-
ональной библиотеки Лидия Мальсагова 
прокомментировала данное событие и 
рассказала гостям о предыстории появ-
ления в их учреждении столь необходи-
мого и долгожданного Центра:

- В Республике Ингушетия до сих 
пор не было специальной библиотеки 
для незрячих людей, и то, что теперь 
она есть, мы должны воспринимать, как 

огромное достижение. Еще в 2011 году 
наша библиотека разработала проект по 
созданию такого Центра для слепых и 
слабовидящих граждан и эта инициатива 
была доброжелательно воспринята со-
трудниками уважаемой программы «До-
ступная среда», за что мы, от имени всех 
инвалидов по зрению, выражаем им ис-
креннюю признательность. В настоящее 
время к нам поступило оборудование, 
рассчитанное на первый этап обучения, 
которое позволяет работать со звуковой, 
графической, текстовой и печатной ин-
формацией при помощи персонального 
компьютера с установленным набором 
программного обеспечения. Об осталь-
ных технических подробностях вам рас-
скажут компетентные специалисты.

Выступившие следом сотрудники 
упомянутой выше программы «Доступ-
ная среда» Асхаб Оздоев и Алисхан 
Ганиев дали подробную характеристику 
уникальным возможностям представ-
ленного оборудования и прямо на ме-
сте продемонстрировали принципы его 
работы. Просмотр аудио-и видеофай-
лов, прочтение текстовых документов и 

художественной литературы, изучение 
новостных программ, а также многое 
другое, что до сих пор было абсолют-
но недоступно для незрячих людей. По 
сути, открывающиеся возможности для 
инвалидов по зрению – это настоящий 
технологический прорыв в области ин-
форматики и он позволяет физически 
ущемленным людям ощутить свою при-
частность ко всему, что происходит в на-
шем мире.

Лично на меня большое впечатление 
произвела заключительная 
речь председателя регио-
нального отделения ВОС 
Адама Сагова. Приведу 
только один фрагмент из 
его выступления:

 - Зарегистрированных 
в нашем Обществе инва-
лидов по зрению насчиты-
вается на сегодня около се-
мисот человек, из которых 
более трехсот – тотально 
незрячие, то есть те, кото-
рые относятся к I группе 
инвалидности. Есть инвали-
ды II-й и III-й группы, у них 
наблюдается остаточное 
зрение и они числятся как 
слабовидящие. Правда, в 
нашей республике немало и 
таких, которые по каким-то 
соображениям не хотят ре-
гистрироваться в Обществе 
и переживают свое несча-

стье в кругу родной семьи. А между тем, 
лично я посоветовал бы им выйти из 
тени и влиться в наши ряды, потому что 
участие в общественной жизни и пре-
бывание в коллективе придает человеку 
уверенности, помогает ему лучше адап-
тироваться к современным условиям. У 
нас очень сплоченный коллектив и вся 
наша деятельность подчинена только 
одной цели: помогать своим товарищам 
в реабилитации, улучшать их бытовые 
условия, привлекать людей к различным 
общественным мероприятиям. Одна  из 
главных рекомендации Международной 
конвенции инвалидов гласит: «Ничего 
для инвалидов без участия самих инва-
лидов». А это значит, что и сегодняшнее 
благое дело по открытию библиотечного 
Центра, на которое нас  любезно при-
гласили, организовано руководством на-
циональной библиотеки точно в соответ-
ствии с указанным принципом.

Нас не надо жалеть, не стоит отно-
ситься  к нам как к каким-то ущербным, 
неполноценным людям, потому что  Все-
вышний, лишив нас зрения, возможно, 
возместил нам эту утрату массой других 
достоинств и преимуществ, которые не 
постижимы для зрячих людей. У нас до-
статочно воли и мужества, чтобы воспри-
нимать свое положение с достоинством 
и при этом делать все возможное, чтобы 
быть полезными своей республике.

К. ЛатЫРОВ

Расширить возможности 
незрячих людей

Сильные духом

1 мая 2014 года редакция общенациональной газеты "Сердало" отмечает 
91 год со дня выхода первого номера. Сегодня мы спросили жителей нашей 
республики о том, какое место в их жизни занимает пресса, а в частности 
газета "Сердало"? И вот что нам ответили.

Всегда есть интересная статья

Основы устойчивого 
развития АПК

Багаудин, 57 лет:
- Пресса мне была интересна с само-

го юношества. Я привык читать газеты и 
давно знаком с "Сердало". Я регулярно 
ее приобретаю и всегда с удовольствием 
прочитываю от корки до корки. Конечно, 
не все статьи одинаково нравятся, но 
зато часто попадаются очень интерес-
ные и качественно написанные. Ну и 
несомненная польза от этого издания 
лично для меня - я всегда бываю в курсе 
последних событий в республике.

Луиза, 18 лет:
- Из газет просматриваю только те, 

что родители покупают. Сама не вижу 
необходимости это делать, все равно 
интересующие меня новости нахожу в 
Интернете.

Муслим, 28 лет:
- Журналы, газеты читаю в электрон-

ном виде, покупаю редко, потому что не 
вижу в этом смысла: полностью от корки 
до корки я никогда их не читал, макси-

мум - несколько заинтересовавших меня 
статей. Если будет что-то уж совсем осо-
бенное - покупаю этот номер. "Сердало" 
мне нравится, там бывают интересные 
заметки, поэтому обычно читаю все. 

Марем, 38 лет:
- Я предпочитаю телеэфиры ново-

стей. А из газет читаю "Сердало", потому 
что в нашей семье она давно. Я привык-
ла видеть папу с этой газетой в руках по 
вечерам, а теперь и сама увлекаюсь, ког-
да бывает время.

Нурейк, 61 год:
- Читать газету - для меня как есть 

хлеб - привычка, без которой не могу 
уже. Обязательно вечерами занимаюсь 
этим. Мне нравятся исторические мате-
риалы в "Сердало" и я их как правило 
вырезаю для своего архива.

ася ГЕтаГаЗОВа

Со Съезда депутатов сельских поселений
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1761, 8 мая – прибывшая в Кизляр 
делегация ингушских старшин обра-
тилась с просьбой к кизлярскому ко-
менданту довести до сведения пра-
вительства их челобитную о желании 
«киштинского» народа войти под по-
кровительство России.

1784, 5 мая – у ингушского селе-
ния Заурово (Заур-юрт) царской ад-
министрацией заложена крепость 
Владикавказская.

Из рапорта генерала де-Медема 
от 2 сентября 1773 г. : "Переправив-
шись можно идти многими колоннами 
прямо из ингушского селения Зауро-
во... Лагерь при Зауровой весьма вы-
годен в траве, дровах и воде; при сем 
месте нужно иметь постоянный укре-
пленный пост, ибо запрещает он вход 
и выход из гор, обозревает верст на 
50 и малейшие предметы в поле, 
обеспечивает проезжающие команды 
в ту и другую сторону коммуникаци-
онными постами для многих военных 
резервов".

«...Прежде всего для связи кавказ-
ской линии с Грузией в 1784 году по-
строена отрядом войск крепость у Те-
река, при входе в ущелье Кавказских 
гор, при ингушевской деревне Зауре, 
и названа Владикавказом...».

Бутков П.Г. Материалы для но-
вой истории Кавказа с 1722 по 1803 
гг. Ч.II. СПб, 1869.

1785, 5 мая – указом Екатерины II 
учреждена Кавказская губерния как 
Кавказское наместничество, состо-
ящее из двух областей: Кавказской 
и Астраханской. Кавказская область 
включала 6 уездов: Александров-
ский, Екатериноградский, Георгиев-
ский, Кизлярский, Моздокский и Став-
ропольский. Центр - Екатериноград 
(1785).

1825 год май –июнь – восстание 
жителей села Яндаре под руковод-
ством старшины Джамбулата Цечое-
ва - сподвижника Бейбулата Таймие-
ва. Арест и казнь Цечоева по приказу 
генерала Ермолова А.П.

1850, 10 мая – в ауле Фуртоуг Тер-
ской области родился выдающийся 
первый ингушский ученый и этнограф 
Ахриев Чах Эльмурзиевич. Умер 29 
апреля 1914 года.

1858, 23 мая - начало общего кре-
стьянского восстания в Ингушетии 
против попыток власти соединить их 
поселения в большие аулы.

Было решено путём ликвидации 
маленьких ингушских хуторов соз-
дать крупные населенные пункты на 
равнине. Каждое село должно было 
иметь не менее 300 дворов. Таким 
образом ингушские общества лиша-
лись вольности и переходили под 
жесткий административный контроль 
военной администрации.

В июне имам Дагестана и Чечни 
Шамиль с восьмитысячным войском 
безуспешно пытается прорваться в 
Ингушетию на помощь восставшим, 
но отступает, потерпев поражение.

1862, 10 мая – принято Постанов-
ление Кавказского Комитета «О пере-
селении горцев» и создана Комиссия 
по делу о переселении горцев в Тур-
цию.

Комиссия была уполномочена вы-
давать денежные пособия и вести пе-
реговоры с владельцами транспорт-
ных судов о перевозке переселенцев.

1862, 10 мая – Александр II утвер-
дил «Положение о заселении пред-

горий западной части Кавказского 
хребта кубанскими казаками и други-
ми переселенцами из России».

Третья статья «Положения» пред-
усматривала изъятие 1 360 000 де-
сятин удобной земли у горцев для 
занятия казачьими станицами. Поло-
жение было подготовлено начальни-
ком Кубанской области, считавшим, 
что «для горцев большой надел зем-
ли положительно вреден».

Душевой надел горца сокращался 
до 4-5 десятин.

1863, май - создана Комиссия по 
разбору личных и поземельных прав 
Терской области (Терская сословно 
– поземельная комиссия) во главе с 
кабардинцем Кодзоковым Д.С.

Составлен проект размежевания 
плоскостных Чечни и Ингушетии. В 
Ингушетии размежевание закончи-
лось в 1876 году. Средний надел со-
ставлял от 15,5 до 27 десятин. В гор-
ной Ингушетии земельная реформа 
не проводилась.

1865, 17 мая – в ауле Гули горной 
Ингушетии родился выдающийся ин-
гушский военный и государственный 
деятель генерал-майор Укуров Тон-
та Наурузович. Умер в 1934 году в 
с.Инарки (ныне Малгобекского райо-
на Ингушетии).

1865, 23 мая – первая группа гор-
цев-мухаджиров, переселяющихся в 
Турцию, вышла из Владикавказа и 17 
июня пересекла границу Российской 
империи. Последняя группа прошла 
границу 1 сентября.

Только чеченских семей в группе 
было 5 тысяч. Все переселенцы были 
разделены на 28 групп по 150 семей 
в каждой.

Организатору переселенцев осе-
тинскому генералу М.А.Кундухову, 
подавшему пример, правительство 
выделило 45 тысяч рублей серебром 
за дом и поместье, и 10 тысяч рублей 
серебром для подготовки семьи и от-
правки в Стамбул.

1868, 9 мая – английский географ 
Дуглас Фрешфильд вместе с другими 
членами английского горного клуба 
осуществил восхождение не вершину 
горы Казбек (5033 м). Проводниками 
были живущие в ауле Гвилети потом-
ственные альпинисты ингуши во гла-
ве с Цоголом Бузуртановым.

1878, 1 мая – в с.Инарки родился 
видный ингушский революционный и 
военный деятель, активный участник 
Русско-японской, Первой мировой и 
Гражданской войн, установления со-
ветской власти на Тереке Саутиев 
Мусса Темуркович. Умер в 1949 году.

1882, 3 мая – в с.Насыр-Корт ро-
дился выдающийся ингушский и кав-
казский общественно-политический 
и государственный деятель, ученый, 
публицист и исследователь, один 
из основателей и руководителей се-
верокавказской государственности 
1917-1921 гг. Джабагиев Висан-Гирей 
Ижиевич.

Умер в Стамбуле 18 октября 1961 
года.

1893, 1 мая – закончена строи-
тельством и сдана в эксплуатацию 

железнодорожная станция «На-
зрань». Здание снесено в 1997 году.

1893, 25 мая - начальник Тер-
ской области генерал-лейтенант 
С.В.Каханов издал приказ о немед-
ленном снесении и уничтожении ин-
гушских хуторов по Ассиновскому 
ущелью.

Репрессивная мера была пред-
принята с целью не допустить обра-
зования ингушами новых поселений 
из-за вопиющего безземелья. В те-
чение 10 дней приказ был исполнен. 
Имущество было передано казакам, 
а ингушей под конвоем возвратили на 
прежнее место жительства.

1905, 17 (30) мая – от имени ин-
гушского, кабардинского, осетинско-
го и чеченского народов наместнику 
И.И.Воронцову-Дашкову подано кол-
лективное прошение о предостав-
лении горскому населению равных 
с казаками прав местного сельского 
самоуправления.

1906, 28-29 мая – казаки ст.ст. Тро-
ицко-Карабулакская, Слепцовская, 
Михайловская, Самаринская, Оси-
новская, Нестеровская и Фельдмар-
шальская совершили нападение на 
ингушское село Яндаре.

Прибывшие из Владикавказа по 
просьбе ингушей батальон Апшерон-
ского полка и пулеметная рота под-
полковника Попова вместо отпора 
казакам стала обстреливать село из 
артиллерийских орудий, затем вошла 
в село для погромов. Убито 12 и тя-
жело ранено 11 ингушей. Сожжены 
дома.

1907, 23 мая – организованное 
провокационными действиями об-
ластных и окружных властей воору-
женное столкновение ингушей с. Ба-
зоркино и осетин с. Ольгинское.

С обеих сторон были убитые и ра-
неные, сожжены несколько домовла-
дений в с.Ольгинское.

1917, 1-8 мая – в здании Оль-
гинской женской гимназии в 
г.Владикавказе проходит Первый 
съезд представителей горских пле-
мен Кавказа ( по другим документам 
– первый съезд горцев Северного 
Кавказа и Дагестана). Образован 
Союз объединенных горцев Север-
ного Кавказа и Дагестана (СОГСКД) 
и его Центральный комитет, который 
возглавили кумыкский князь Капла-
нов Рашидхан Завитович (1884-1937, 
растрелян), чеченский нефтепро-
мышленник Абдул-Чермоев Меджид 
Орцуевич (1882-1936), ингушский 
государственный деятель и просве-
титель Джабагиев Висан-Гирей Ижи-
евич и другие. Принята Конституция 
горцев Северного Кавказа, которую 
разработал Висан-Гирей Джабагиев, 
учрежден Муфтият Северного Кавка-
за (имамом Северного Кавказа и Да-
гестана Нажмудин Гоцинский), введе-
ны шариатские суды.

Центральный комитет просуще-
ствовал до декабря 1917 года.

1917, 12 мая – Особый Закавказ-
ский комитет вынес постановление о 
разоружении населения Закавказья.

ЦК Союза объединенных горцев 
Кавказа и Дагестана 28 июня 1917 

года выступил с протестом против 
идеи Закавказского комитета.

1917, 18-20 мая – в г. Владикавка-
зе состоялся съезд представителей 
населения Терской области, который 
принял «положение о временном 
самоуправлении Терской области», 
упразднил должность начальника 
Терской области и передал его обя-
занности областному исполкому и об-
ластному комиссару, избрал Терский 
облисполком в составе председателя 
Пшемахо Коцева. Членом облиспол-
кома избран В-Г.Джабагиев. Принято 
решение о создании в крае шариат-
ских судов.

1917, 31 мая – в газете «Терский 
вестник» опубликовано «Воззвание 
Кавказской туземной конной диви-
зии».

Всадники выступили против по-
раженческих настроений, царивших 
в Русской армии в войне против Гер-
мании.

1918, 11 мая - на Батумской меж-
дународной конференции Терско-Да-
гестанским правительством объяв-
лено о создании Горской республики 
и о ее признании Турцией. В этот же 
день на конференции была провоз-
глашена Декларация об объявлении 
независимости Республики Союза 
горцев Северного Кавказа и Дагеста-
на (Горской Республики, Демократи-
ческой Республики народов Северно-
го Кавказа) и отделении ее от России. 
Председателем правительства из-
бран чеченец Тапа Чермоев, предсе-
дателем парламента – ингуш Висан-
Гирей Джабагиев.

1918, 13 мая – Правительство 
Горской республики направило пра-
вительству РСФСР ноту о создании 
Горской Республики и отделении ее 
от России.

16 мая 1918 г. – Правительство 
РСФСР подало протест Германии о 
невозможности выхода Северного 
Кавказа из РСФСР.

1918, 23-29 мая – в г. Грозном про-
ходил III съезд народов Терской об-
ласти. Обсужден вопрос о создании 
Красной армии для защиты совет-
ской власти, подтверждено решение 
II съезда об отмене частной соб-
ственности на землю, о конфискации 
помещичьих земель и передаче их 
трудящимся.

В 1920 году Ингушетия получила 
около 49 000 десятин, Чечня – более 
164 тысяч. Больше всех получила 
Северная Осетия – 566 тысяч деся-
тин.

Председатель съезда осетин-
ский делегат С. Такоев заявил: «Те-
перь в нашем крае не должно быть 
державности одного народа, а долж-
на быть содержавность всех наро-
дов».

1920, 2 мая – состоялся очеред-
ной съезд ингушского народа.

В резолюции съезда сказано: 
«Пусть враги трудящихся не наде-
ются толкнуть ингушей на борьбу с 
трудящимися других народов. Все 
трудящиеся – русские, осетины, ка-
бардинцы, чеченцы и другие – наши 
братья».

1920, 19 мая – первое общее об-
ращение сотрудников Назрановского 
окружного ревкома выразило под-
держку советской власти, партии и 
Красной армии.

Календарь событий 
(май)
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1920, 25 мая – в с. Ангушт (ныне с. 
Тарское Северной Осетии) открыта 
школа для взрослых и детская пло-
щадка.

1920, 31 мая – Приказом Назра-
новского окружного революционного 
совета назначены районные ревко-
мы. Ингушетия разделена на пять 
участков с соответствующими ревко-
мами.

1921, 15 мая – студентами ин-
гушского драматического кружка 
и русскими профессиональными 
актерами русского драмтеатра в 
г.Владикавказе осуществлена по-
становка трехактной пьесы Михаила 
Булгакова «Сыновья муллы», посвя-
щенной ингушам.

1923, 1 мая – выход в г. Владикав-
казе первого номера ингушской об-
щенациональной газеты «Сердало» 
на ингушском языке.

«Возбуждая интерес населения к 
печатному слову, газета на родном 
языке получает совершенно особое 
значение в местных условиях, где 
население, не читающее газет во-
обще по причине незнания русского 
языка и грамоты, поддается всякой 
даже самой примитивной провока-
ции со стороны тех, кому отсталость 
деревенская на руку», - писала газе-
та «Горская правда».

С 1934 года газета выходит в 
г.Грозном. Выпуск газеты был пре-
рван в годы депортации ингушского 
народа с 1944 по 1957 год, возобнов-
лен 23 июня 1957 года в г.Грозном. С 
1992 года выходит в Назрани.

1923, 5 мая – Постановлением 
Президиума ЦИК Горской ССР про-
ведено районирование Горской Ре-
спублики на Владикавказский, Назра-
новский, Сунженский, Карачаевский, 
Чеченский и Дигорский округа.

1923,12 мая – Постановлением 
Президиума ЦИК Горской АССР На-
зрановский округ разделен на три 
района: Галашкинский, Назранов-
ский и Пседахский.

1923, 13-14 мая – председа-
тель ВЦИК СССР М.И.Калинин и 
член бюро Юго-Восточного крайко-
ма РКП(б) и командующий войска-
ми Северо-Кавказского военного 
округа К.Е.Ворошилов прибыли во 
Владикавказ. В с.Ольгинское по-
сетили первый совместный митинг 
ингушей из с.Базоркино и осетин из 
с.Ольгинское.

Высоких гостей встречали руково-
дители Ингушетии Идрис Зязиков и 
Северной Осетии Саханджери Мам-
суров.

1923, 19 мая – ЦИК Горской АССР 
установил полное равноправие гор-
цев и горянок как в области лично-
правовых, так и в области частных 
гражданских правоотношений.

1929, 11 мая – Президиум испол-
нительного комитета Ингушской ав-
тономной области принял Постанов-
ление «Об усилении наказаний за 
бытовые преступления».

К бытовым преступлениям отне-
сены похищение девушек, калым, 
двоеженство и т.п.

1929, 11 мая – Ингушский облис-
полком принял постановление, раз-

решающее торговать спиртными на-
питками в ресторанах только вдоль 
Военно-Грузинской дороги от выезда 
из Владикавказа до с. Балта.

1936, 20 мая – на заседании По-
литбюро ЦК ВКП(б) рассмотрен 
вопрос о переселении кулацких 
хозяйств из Дагестана и Чечено-Ин-
гушетии в Казахстан и Киргизию.

1936, 21 мая – Принято Поста-
новление Совнаркома СССР №911-
150сс о выселении кулаков Северно-
го Кавказа: по 500 кулацких хозяйств 
из Дагестана и Чечено-Ингушетии.

1942, 1 мая – в с.Альтиево родил-
ся видный ингушский поэт Ибрагим 
Исмаилович Торшхоев. Умер в 1994 
году.

1943, 10 мая – Чечено-Ингушский 
обком ВКП(б) заслушал итоги добро-
вольной мобилизации ингушей и че-
ченцев в Красную армию и выводы 
комиссии Закавказского фронта.

«Находящиеся на службе в 4-м 
Гвардейском казачьем кавалерий-
ском корпусе ингуши и чеченцы свы-
ше двух тысяч человек высоко несут 
свой долг перед Родиной».

1944, 8 мая Северо-Осетинский 
обком ВКП(б) вынес решение о заме-
не топонимики в бывших ингушских и 
чеченских районах.

22 мая Указом Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР утверждено 
представление Президиума Верхов-
ного Совета СО АССР о переиме-
новании перешедших к Северной 
Осетии от ликвидированной Чечено-
Ингушетии сельских советов и насе-
ленных пунктов:

1955, 9 мая – Постановление Пре-
зидиума ЦК КПСС «О снятии ограни-
чений по спецпоселению с членов 
КПСС, кандидатов в члены КПСС и 
членов их семей».

1957, 8 мая – вышло Постановле-
ние ЦК КП Казахстана «О временном 
приостановлении выезда чечено-ин-
гушского населения из пределов ре-
спублики».

1957, 24 мая – в Грозный прибыл 
первый эшелон с возвращающимися 
домой из депортации чеченцами и 
ингушами.

1979, 27 мая – состоялась пре-
мьера первого в Чечено-Ингушетии 
художественного фильма «Горская 
новелла», созданного коллективами 
Северо-Осетинской и Чечено-Ингуш-
ской студий телевидения.

Сценарий Илеса Татаева и Саида 
Чахкиева. На 8-м Всесоюзном фе-
стивале телевизионных фильмов в 
Баку кинолента «Горская новелла» 
завоевала приз жюри.

1981, май – в с.Фуртоуг горной 
Ингушетии открыт мемориальный 
дом-музей выдающегося ингушского 
революционера Гапура Саидовича 
Ахриева.

1984, 9 мая – состоялось торже-
ственное открытие Музея боевой и 
трудовой славы г. Малгобека.

1985, 9 мая – в г. Назрани открыт 
памятник воинам, погибшим в Ве-
ликой Отечественной войне. Строи-
тельство начато в 1982 году. К 2010 

г. памятник основательно реконстру-
ирован.

1985, 16 мая – в соответствии с 
Постановлением Совета Министров 
СССР издан Указ Президиума Вер-
ховного Совета СССР об усилении 
борьбы с пьянством и алкоголизмом, 
и в стране дан старт антиалкоголь-
ной кампании.

1990, 3-5 мая – Чечено-Ингуше-
тию и Северную Осетию посетила 
делегация Верховного Совета СССР 
во главе с А. М. Беляковым с целью 
изучения возможности восстановле-
ния ингушской автономии.

1990, 5 мая – в г. Назрани прошёл 
многотысячный митинг в поддержку 
требований ингушского народа о вос-
становлении автономии Ингушетии. 
На митинге присутствовали и высту-
пили член парламентской комиссии 
Верховного Совета СССР народные 
депутаты СССР С. Лавров, А.Акаев и 
А.Беляков. 6 мая делегация побыва-
ла в с. Джейрах горной части Ингу-
шетии.

1990, 15 мая – Орджоникидзев-
ский горсовет принял решение вос-
становить историческое название 
столицы Северной Осетии, переиме-
новав его из Орджоникидзе во Вла-
дикавказ.

1990, 20 июля – Верховный Совет 
Северо-Осетинской АССР принял 
постановление о переименовании 
г.Орджоникидзе в г.Владикавказ. Ре-
шение утверждено Указом Президи-
ума Верховного Совета РСФСР 20 
октября 1990 г.).

Параллельно введено и осетин-
ское название столицы – Дзуаджи-
кау.

1990, 16 мая – в Москве начал 
работу I съезд народных депутатов 
РСФСР.

23 мая на съезде с предложением 
восстановить автономию ингушского 
народа со столицей в правобереж-
ной части г. Орджоникидзе (Влади-
кавказе) выступил народный депутат 
РСФСР Б.Б. Богатырев.

1991, 13-14 мая – в г. Владикавка-
зе прошел чрезвычайный съезд осе-
тинского народа.

С основным докладом «О чрез-
вычайном положении осетинского 
народа и путях выхода из него» вы-
ступил ректор Горского сельхозин-
ститута народный депутат РФ Козаев 
Г.С. Выступивший представитель Че-
ченской Республики Сосланбеков Ю. 
попросил не путать ингушский народ 
с чеченским, так как у чеченского на-
рода было и осталось братское отно-
шение к осетинскому народу.

Приняты резолюции: «О репрес-
сиях и насильственных переселе-
ниях осетинского народа», «О со-
бытиях 1981 года», Декларация «О 
восстановлении национально-поли-
тической и территориальной целост-
ности Осетии» и другие документы.

1991, 17 мая – Верховный Совет 
Северо-Осетинской ССР принял По-
становление «О законе РСФСР «О 
реабилитации репрессированных 
народов».

Верховный Совет СО ССР зая-
вил, что он «оставляет за собой пра-
во приостановить действия ст.ст. 3.4 
и 6 указанного закона на территории 
Северо- Осетинской ССР».

1991, 25 мая – Съезд народных де-
путатов РСФСР по обращению Вер-
ховного Совета Северо-Осетинской 
АССР к IV съезду народных депута-
тов России принял Постановление, 
поручающее Председателю Верхов-
ного Совета РСФСР Б.Н.Ельцину 
осуществить личный контроль «за 
реализацией Закона о реабилитации 
репрессированных народов в соот-
ветствии с Конституцией РСФСР».

1993, 1 мая – вышел первый но-
мер республиканской обществен-
но-политической газеты «Заманхо» 
(«Современник»). Главный редактор 
М.М.Зангиев.

Газета выходила до конца 1994 
года.

1993, 27 мая – Постановление 
Совета Министров Ингушской Респу-
блики "О создании при Министерстве 
образования и науки Ингушского на-
учно-исследовательского института 
гуманитарных наук".

Впоследствии ему присвоено имя 
выдающегося ингушского этнографа 
и ученого Чаха Ахриева.

1993, 27 мая – принято Постанов-
ление Совета Министров Ингушской 
Республики "О создании Республи-
канского музея изобразительных ис-
кусств".

1993, 31 мая – кончина классика 
ингушской литературы, выдающего-
ся общественного деятеля Идриса 
Муртузовича Базоркина (род. в 1910 
г.)

1994, 6 мая – Указом Президен-
та Республики Ингушетия №150 об-
разован Верховный суд Республики 
Ингушетия.

1994, 13 мая – принят Закон Ре-
спублики Ингушетия "О государ-
ственном флаге Республики Ингу-
шетия". Рисунок флага принадлежит 
проф. И.А.Дахкильгову.

11 июля 1999 г. принят Конститу-
ционный Закон Республики Ингуше-
тия «О государственном флаге».

1995, 8 мая – Указом Президен-
та Российской Федерации уроженцу 
Ингушетии Мурату Ахметовичу Оз-
доеву (1922-1999) присвоено звание 
"Герой Российской Федерации" "За 
мужество и героизм, проявленные в 
борьбе с немецко-фашистскими за-
хватчиками в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг."

1995, 27 мая – принят Закон Ре-
спублики Ингушетия "Об учреждении 
специальных почетных званий Ре-
спублики Ингушетия".

1997, 12 мая – Указом Президен-
та Республики Ингушетия "О госу-
дарственных наградах Республики 
Ингушетия" учреждены орден "За 
заслуги" и "Почетная грамота Респу-
блики Ингушетия".

2000, 29 мая – вышел первый но-
мер частной газеты - «Ангушт» («Но-
вой ингушской газеты»). Учредитель 
– заместитель председателя Союза 
журналистов республики Мурат Ози-
ев. Выходила до 2006 г. 

С.СУЛтаНОВ
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Когда-то давно он избрал для себя, без преуве-
личения, сказочную профессию. Ну какая, скажите 
на милость, уважающая себя сказка обходится без 
доброго лесничего, который живет в лесу и дружит 
со всеми его обитателями, спасая от пожаров и 
браконьеров деревья и приходя на выручку попав-
шим в беду зверятам?

Маленький Магомед тоже читал эти сказки. А еще 
ему беспрестанно снились полузабытые виденья 
- сказочно богатые леса древней Ингушетии, поте-
рянного отчего края, о которых он узнавал больше 
по рассказам старших в далеком Казахстане. Маго-
меду ведь было всего десять лет, когда Сталин де-
портировал его народ. На земле, ставшей приютом 
для лишенных Родины ингушей, ему и довелось де-
лать свои первые шаги во взрослую жизнь.

В БОЛЬШОЙ семье Чахкиевых на Магомеда воз-
лагались особые надежды. Семья «врагов народа» с 
трудом сводила концы с концами в пору депортации, и 
как-то само собой разумелось, что по окончании школы 
сын сразу пойдет работать. Но у нашего героя на этот 
счет были свои планы, о которых он до поры до време-
ни никому не говорил. Он страстно хотел продолжить 
учебу и уже твердо знал, куда отправится. Оставалось 
только дождаться нужного времени. И тот день, когда 
он совершит отчаянный поступок, чтобы приблизить 
свою мечту, однажды наступил, став прологом всей его 
дальнейшей судьбы.

В 1986 году советский журнал «Лесное хозяйство» 
напишет о нем, как о человеке, который посвятил свою 
жизнь служению лесу, такие слова: «Он родился в про-
стой ингушской семье в селе Насыр-Корт. Испокон ве-
ков его предки занимались сельским хозяйством. Здесь, 
в предгорьях Чечено-Ингушетии, всегда умели ценить 
каждый клочок пригодной для земледелия каменистой 
почвы, беречь лес. Уже в детстве приучили Магомеда 
по-хозяйски относиться к каждому дереву, особенно к 
буку и грабу, накрепко внушили, что для хозяйских нужд 
можно использовать лещину, осину. Советы старших 
запали в душу будущего лесовода навсегда».

Тогда, в 1952 году, он стоял на пороге большой и 
яркой жизни. И первый его шаг был решительным и 
смелым.

- Окончив школу, я в один из прекрасных дней при-
хватил с собой документы и сбежал из дома, - вспоми-
нает Магомед Идрисович. – Мой путь лежал в Талгир-
ский сельскохозяйственный техникум. Отец, конечно, 

был в гневе. Но к моему возвращению домой после 
успешно сданных вступительных экзаменов наша до-
брая и терпеливая мама уже смогла как-то успокоить 
его, и он разрешил мне учиться.

Учеба на факультете лесного хозяйства полностью 
захватила парня. Вместе с ним здесь на разных курсах и 
факультетах учились несколько вайнахов. Ингуши и че-
ченцы в ту пору обостренно чувствовали свое единство 
и поддерживали друг друга. Нередко горстке вайнахов, 
студентов техникума, приходилось и на кулаках отста-
ивать свою честь и место под солнцем – находились 
желающие затронуть их, бросить в спину оскорбитель-
ное слово «предатель». Большей частью это были те 
целинники, что приехали в Казахстан в поисках новой 
жизни со всех концов страны, оказавшись по разным 
причинам не в ладах с законом. После одного из таких 
столкновений с доморощенными «авторитетами» Маго-
меда даже едва не отчислили из техникума. Каким-то 
чудом он все же смог продолжить свою учебу дальше.

Позже эта история с грозившим Магомеду Чахкиеву 
отчислением имела продолжение уже в другом ключе. К 
тому времени он, выпускник Талгирского сельскохозяй-
ственного техникума, работал инспектором по охране 
леса в Тау-Чиликском лесхозе Алма-Атинской области, 
и его имя гремело на всю область в числе имен лучших 
представителей труда. Однажды в этот лесхоз приехал 
заместитель директора техникума, командированный 
сюда за строительным лесом – руководство учебного 
заведения решило начать строительство общежития 
для студентов. Магомед узнал об этом случайно и при-
шел на помощь как раз в тот момент, когда он собирал-
ся отправляться восвояси несолоно хлебавши. Дирек-
тор потом не раз говорил Магомеду при встрече: «Как 
хорошо, что мы тогда не отчислили тебя!»

Жизнь не стояла на месте. В 1959 году Магомед 
Чахкиев, проработав в Тау-Чиликском лесхозе три 
года, уехал на Родину, в восстановленную Чечено-Ин-
гушетию. Предстоящая встреча с Родиной наполняла 
его сердце счастьем, но все же свой лесхоз, где прошли 
годы его становления, где он, совсем еще молодой па-
рень, снискал себе уважение опытнейших лесоводов, 
разглядевших в нем надежную хватку, Магомед поки-
дал с некоторой грустью. Непросто было настоящему 
горцу расставаться и с верным четвероногим другом 
Орликом, в седле которого он провел не одну бессон-
ную ночь, охраняя лесные угодья, спасая их от брако-
ньерской вырубки и пожаров.

На родную землю, истосковавшуюся по хозяйским 
рукам, Магомед Чахкиев вернулся исполненным стрем-
ления посвятить каждый свой день полезным делам. И 
потому он сразу начал наводить порядок в Аргунском 
лесничестве, ставшем на три предстоящих года его 
вотчиной. Успехи молодого энергичного лесничего не 
остались незамеченными. В 1962 году он возглавил Ве-
денский лесхоз. 

Приняв запущенный лесхоз, Магомед Идрисович 

буквально в считанные месяцы вывел его в число пере-
довых. Это стоило, конечно, больших усилий – молодо-
му директору пришлось не просто работать день и ночь, 
но и постоянно преодолевать негласное сопротивление 
людей, не привыкших трудиться как следует. Но все 
усилия были потрачены не зря. Веденский лесхоз под 
руководством Чахкиева впервые за всю историю своего 
существования стал обладателем переходящего Крас-
ного знамени Министерства лесного хозяйства РСФСР 
– оценка по тем временам высочайшая.

В ноябре 1963 года в жизни Магомеда Идрисовича 
начался новый этап – его перевели директором Гроз-
ненского мехлесхоза. Этот сложнейший участок пору-
чили ему не случайно. Мехлесхоз тоже не мог похва-
статься высокими производственными показателями. 
Заканчивался год и ему вновь грозило невыполнение 
плана. Чахкиев взялся за дело с присущей ему реши-
тельностью и в результате завершил год с победными 
цифрами. Это была невероятная победа, и Магомед 
Идрисович мог по праву гордиться собой. Но он всегда 
был лишен самолюбования и на этот раз тоже не со-
бирался почивать на лаврах – впереди предстояло еще 
много работы, к которой он был готов.

Вскоре об успехах Грозненского мехлесхоза узна-
ла вся страна. Здесь получило постоянную прописку 
переходящее Красное знамя Министерства лесной 
промышленности, а Чахкиев продолжал неустанно на-
ращивать обороты. Он строил жилье, детские сады, 
новые производственные помещения и конторы лесни-
честв. Эта его героическая трудовая эпопея длинною в 
десять лет полна свершений и ярких побед. В этот же 
период Магомед Идрисович с отличием окончил лесо-
хозяйственный факультет Новочеркасского инженерно-
мелиоративного института. Ему предложили остаться 
на кафедре и заняться научной деятельностью. Но 
Чахкиев, давно и бесповоротно плененный лесом, не 
мыслил свою жизнь без его чарующих запахов, без 
звонкого пенья птиц под зелеными сводами, без живого 
труда во благо родной земли. 

Очередной поворотной вехой в трудовой биографии 
М.И.Чахкиева стал 1973 год, когда его избрали пред-
седателем образованного в Чечено-Ингушетии респу-
бликанского производственного объединения «Меж-
хозлес». В состав этого объединения вошли девять 
лесхозов с общим лесным фондом почти в 120 тысяч 
гектаров. Лесное хозяйство республики под началом 
Магомеда Идрисовича стало переживать стремитель-
ный взлет. Он создал четыре питомника – в Серновод-
ске, в Гудермесском, Наурском и Шелковском районах, 
- где выращивался посадочный материал ценнейших 
пород, привезенный сюда из разных концов СССР, и 
бесплатно распространялся по республике. В этом 
Чахкиев стал первым не только на Северном Кавказе 
- такого впечатляющего результата не смог достичь ни 
один лесовод страны. Каждый его лесопитомник зани-
мал площадь в 25 гектаров, и все вместе они представ-
ляли собой мощнейшую базу по воспроизводству леса.

К несомненным заслугам Магомеда Идрисовича 
того периода можно отнести и спасенные им от хищни-
ческой вырубки леса предгорной и горной зоны Чечено-
Ингушетии. В результате проведенных им масштабных 
мероприятий по лесоустройству ушли в прошлое без-
ответственность и бесхозяйственность, а на смену им 
пришло разумное и рациональное лесопользование.

В условиях хозрасчета М.И.Чахкиев открывал под 
эгидой производственного объединения «Межхозлес» 
все новые и новые производства, заключал договоры 
на поставку готовой продукции и древесины с другими 
регионами страны. Лесное хозяйство Чечено-Ингуше-
тии стало прибыльным, принося в казну республики 
огромные доходы. На полную мощь заработали больше 
десятка созданных Чахкиевым дереобрабатывающих 
цехов, где выпускалась продукция 50-ти наименований.

Лесоводы трудились над предотвращением повреж-
дений различных сельскохозяйственных угодий респу-
блики, высаживая леса и лесополосы, выполнявшие 
защитные функции. Объединение занималось также 
заготовкой меда. Объемы продукции агропромышлен-

ного комплекса и товаров народного потребления, вы-
пускаемые объединением, росли из года в год, а грудь 
Магомеда Идрисовича тем временем одна за другой 
украсили высокие правительственные награды. Среди 
них - орден Трудового Красного Знамени, медали за до-
блестный и самоотверженный труд, нагрудный знак «За 
долголетнюю и безупречную службу в государственной 
лесной охране СССР». М.И.Чахкиев был также удосто-
ен почетного звания заслуженного лесовода РСФСР.

С образованием Республики Ингушетия в 1993 году 
Магомед Идрисович возглавил Управление лесного хо-
зяйства республики. Позже управление переименовали 
в Государственный комитет лесного хозяйства РИ. Это 
был не менее плодотворный этап жизни прославленно-
го лесовода. 

Один из таких проектов был связан с защитой уни-
кальных природных богатств горного Джейрахского 
района Ингушетии. Ценнейшие Джейрахские леса го-
рели тогда, горят они и сейчас. Профессионал своего 
дела, Магомед Идрисович Чахкиев не мог оставаться 
безучастным к этой проблеме. Он пробил через Москву 
все вопросы, связанные с созданием в Ингушетии за-
счет федеральных бюджетных средств специализи-
рованной пожарно-химической станции второго типа. 
Убедить в ее необходимости высокое московское на-
чальство было нелегко, но он не пожалел на это силы, 
в течение двух лет добиваясь положительного резуль-
тата. Дело стоило того – пожарно-химическая служба 
имела бы в своем распоряжении два пожарных вер-
толета и десять единиц специальной техники. Лесной 
пожар любой сложности она могла бы ликвидировать 
за считанные часы, если не минуты. Да и кроме того, 
сорок новых рабочих мест появилось бы в Ингушетии. 
Но проект так и не продвинулся, оказавшись похоро-
ненным под гнетом равнодушия местных властей.

Другой проект М.И.Чахкиева мог бы принести Ингу-
шетии, переживающей сложный период становления, 
солидную экономическую выгоду. Республика обла-
дала несметными богатствами – тремя миллионами 
кубометров 180-летнего бука, расположенного в недо-
ступном для техники ущелье. Достигнув такого возрас-
та, бук начинает медленно погибать, гнить на корню, 
одолеваемый лесными вредителями. Для того чтобы 
спасти от гибели ценнейшую древесину и рачительно 
распорядиться ею, Магомед Идрисович нашел солид-
ных инвесторов, владеющих шестью десятками со-
временных мебельных фабрик по всему миру. Такое 
же производство они должны были построить в Ингу-
шетии, в Мужичах и Орджоникидзевской, взяв на себя 
подготовку местных специалистов, всю разработку сы-
рья и развитие связанной с этим инфраструктуры. В те-
чение десяти лет половина выручки от реализованной 
продукции оставалась бы в Ингушетии, а затем к ней 
полностью переходили все активы. Объем финансовых 
средств можно примерно представить себе, если знать, 
что комплект мебели из такого бука стоит на мировом 
рынке 116 тысяч долларов.

Фабрика, построенная в Ингушетии в 1994 году, с 
учетом имеющихся запасов сырья успешно работала 
бы до сих пор. Но… она не была построена. Бук, ана-
логов которому нет в мире, так и продолжает гибнуть, 
сгнив уже на полтора метра от земли. Наученный когда-
то ценить каждую щепку, Магомед Идрисович расска-
зывает об этом сегодня с горечью и болью. Ведь при 
грамотных действиях этот лесной массив можно было 
бы выгодно использовать и быстро восстановить…

В 1996 году рачительный хозяин леса ушел на 
пенсию. Но от дел он не отошел – еще не раз опыт 
М.И.Чахкиева был востребован. В разные годы он ра-
ботал главным специалистом и консультантом Коми-
тета природных ресурсов по Республике Ингушетия. В 
2003 году началась его депутатская деятельность в На-
родном собрании республики. Парламентарии избра-
ли Магомеда Идрисовича председателем постоянной 
комиссии НС РИ по аграрной политике, природополь-
зованию и охране окружающей среды. Впереди у него 
было много важных и полезных для народа дел. Дела 
и благородные начинания народного избранника полу-
чили достойную оценку. В 2006 году указом президен-
та РИ за заслуги в области экономики и многолетний 
добросовестный труд М.И.Чахкиеву было присвоено 
почетное звание заслуженного экономиста Республики 
Ингушетия.

С этим замечательным человеком я встретился на-
кануне его 80-летнего юбилея. Несмотря на свой со-
лидный уже возраст, Магомед Идрисович сохранил и 
молодецкую стать джигита, и умение радоваться жиз-
ни. Конечно, он уже наведывается время от времени 
на прием к своему врачу, но за порогом врачебного ка-
бинета никто и не скажет, что ему вот-вот исполнится 
восемь десятков лет. Высокий, подтянутый, вниматель-
ный к собеседнику, он и сегодня не перестал мыслить 
по-государственному. И нужно поднапрячься, чтобы в 
разговоре поспевать за его экономическими выкладка-
ми.

Говорят, что любовь к природе – это светлое и бла-
городное чувство. Оно свойственно только тем, кто об-
ладает необъятной широтой души и живым, незамут-
ненным современной цивилизацией умом.

Наверное, совсем не зря М.И.Чахкиев отдал лесу 
всю свою жизнь. В благодарность за это лес подарил 
ему собственную жизненную силу и стойкость. Потому 
и стоит он крепко на этой земле, принося радость окру-
жающим, своим родным и близким.

Пусть же эта радость продлится еще на многие 
годы.

ахмет ГаЗДИЕВ
На снимке: Магомед Идрисович Чахкиев. 

80-е годы прошлого века

Юбилей

ХРАНИТЕЛЬ 
БОГАТСТВ 
ЗЕМНЫХ

У страны есть богатства немалые,
Недр земных не учесть чудеса,
Но важней очень многих, пожалуй,
Для дыханья Земли – леса!
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На пороге детской художественной школы 
г.Назрани стояла молодая мама, держа своего 
мальчика за руку.

- Здравствуйте! Научите моего ребенка рисо-
вать. Из него получится великий художник!

Примерно с таких слов начинается первый визит 
к преподавателям детской художественной школы, 
что расположена по ул. Осканова. Здесь действи-
тельно учат рисовать. Ежедневно десятки детей 
приходят сюда, чтобы овладеть искусством переда-
вать изображение многогранного мира на холст или 
бумагу.

- Часто родители  приводят ребенка, - рассказы-
вает преподаватель ДХШ Башир Халитович Даурбе-
ков, - а  через два-три дня уже приходят и спраши-
вают: «Ну что, получится из моего ребенка великий 
художник?» Да как я могу за такое время разглядеть 
талант? Это невозможно. Да и  сам талант может 
быть многогранен. Кому-то  удаются пейзажи, кто-то 
сильный портретист, кто-то работает в жанре «фэн-
тэзи», другой иконы пишет… В Пятигорске живет 
один художник-анималист, причем пишет только ло-
шадей. На его полотнах лишь они – разных мастей, 
разных пород, в движении, в статике… Ребенку надо 
сначала дать базовую технику, научить его чувство-
вать пространство, а уже потом смотреть на какую 
стезю его тянет…

Пока Башир Халитович рассказывал об обучении 
юных талантов, учащаяся Зухра Албогачиева закон-
чила писать натюрморт. Башир Халитович подошел 
к ней и стал объяснять ошибки и недочеты, вставляя 
в речь профессиональные термины, понятные толь-
ко им двоим. Учебное занятие продолжалось…

З. ЗаУРОВ
На снимке:

Башир Халитович объясняет тему 
«Натюрморт» ученице Зухре Албогачиевой

Искусство

Научите меня 
рисовать!

ЧТО ТАКОЕ «МЕДИАЦИЯ» 
И КАК ОНА ПРИМЕНЯЕТСЯ 

В ГРАЖДАНСКОМ ПРОЦЕССЕ
Вот уже более трех лет действует Федеральный за-

кон от 27.07.2010 № 193-ФЗ "Об альтернативной про-
цедуре урегулирования споров с участием посредника 
(процедуре медиации)" (далее – Закон №193-ФЗ).

В ст. 2 Закона № 193-ФЗ процедура медиации описана 
как способ урегулирования споров при содействии медиа-
тора на основе добровольного согласия сторон в целях до-
стижения ими взаимоприемлемого решения.

Медиация применяется к спорам, возникающим из 
гражданских правоотношений, в том числе в связи с осу-
ществлением предпринимательской и иной экономической 
деятельности, а также спорам, возникающим из трудовых 
и семейных правоотношений. Однако процедура медиации 
не применяется к коллективным трудовым спорам, а также 
к спорам, которые затрагивают или могут затронуть права 
и законные интересы третьих лиц, не участвующих в этой 
процедуре, или публичные интересы. Так, например, на-
званная процедура не применяется к семейным спорам, 
если у пары есть ребенок, интересы которого могут быть 
затронуты. Кроме того, она не применяется к налоговым 
спорам.

Частью 1 ст. 202 ГК РФ закреплено одно из оснований 
приостановления течения срока исковой давности - если 
стороны отношений заключили соглашение о проведении 
процедуры медиации в соответствии с Законом №193-ФЗ.

В соответствии со ст.150 ГПК РФ при подготовке дела 
к судебному разбирательству судья принимает меры по за-
ключению сторонами мирового соглашения, в том числе 
по результатам проведения в порядке, установленном фе-
деральным законом, процедуры медиации, которую сто-
роны вправе проводить на любой стадии судебного разби-
рательства, и разъясняет сторонам их право обратиться за 
разрешением спора в третейский суд и последствия таких 
действий.

Согласие сторон на применение процедуры медиации 
должно быть процессуально оформлено.

Как предусмотрено в ст. 169 ГПК РФ, суд может отло-
жить разбирательство дела на срок, не превышающий 60 
дней, по ходатайству обеих сторон в случае принятия ими 
решения о проведении процедуры медиации.

Из этой нормы следует, что процессуальным послед-
ствием применения процедуры медиации является только 
отложение судебного слушания, но не приостановление 
производства по делу и не перерыв в судебном заседании; 
также невозможно прекращение производства по делу или 
оставление заявления без рассмотрения. Отложение слуша-
ния дела с целью проведения процедуры медиации является 
правом, а не обязанностью суда (если у суда есть основания 
полагать, что процедура медиации может использоваться 
исключительно с целью затягивания процесса без намере-
ния сторон урегулировать спор, суд может отказать в отло-
жении судебного слушания). Слушание дела откладывается 
на срок в пределах 60 дней, и этот срок не может быть уве-
личен ни судом, ни сторонами, ни медиатором.

poriadok.ru

Сбербанк теперь 
еще ближе

Будучи на днях в одном из госучреждений в 
Магасе, обратил внимание на одно объявление. В 
нем сообщалось, что сотрудник Сбербанка прямо на 
вашем рабочем месте окажет  помощь в оформлении 
банковских услуг. Это заинтересовало. И с просьбой 
рассказать об этом подробнее я обратился к 
заместителю управляющего Ингушским отделением 
Сбербанка РФ  Рустаму Сагову.

- Как давно у вас это практикуется и что это 
обозначает на практике?

- Это общефедеральная программа Сбербанка, 
которая осуществляется с середины прошлого года. Она 
предусматривает проведение нашими сотрудниками 
презентаций для предприятий, организаций и 
учреждений - клиентов банка, консультирование их 
по банковским продуктам и услугам, информирование 
клиентов о новых продуктах и услугах, поддержание 
деловых  контактов с предприятиями - клиентами 
банка. Необходимо отметить, что эта программа 
распространяется только на те предприятия, 
организации и учреждения,  которые участвуют в 
нашем зарплатном проекте, т.е. их сотрудники получают 
заработную плату через наш банк по пластиковым 
картам.

- Другими словами, речь здесь идет о более 
активном продвижении продуктов банка в массы…  
О чем здесь речь конкретно?

- Конкретно речь идет о потребительском кредите, 
кредитной карте, жилищном кредите и обязательном 
пенсионном страховании.

- В чем преимущество сотрудников таких 
предприятий перед другими клиентами банка?

- Зарплатный проект - не просто пластиковая 
карта, на которую перечисляется заработная плата, а 
комплексный продукт, в рамках которого клиент может 
получить и получает дополнительное индивидуальное 
обслуживание. Если, скажем,  вам для оформления 
потребительского кредита нужно прийти в банк, 
выстоять в очереди и т.п.,  то участнику зарплатного 
проекта проще. Он звонит закрепленному за его 
предприятием сотруднику банка, обговаривает с ним 
все интересующие его вопросы, назначается удобное 
для него время и к нему на работу приезжает наш 
менеджер со всем необходимым для оформления 
кредита на месте. Думаю, нет необходимости говорить 
насколько это удобно для клиентов.

Такая форма организации работы делает сервис 
банка более доступным для широкого круга лиц.

- Если это так, то следует ожидать резкого роста 
продаж ваших банковских продуктов?

- Если в первые месяцы работы программы люди, 
по различным причинам, реагировали довольно вяло, 
то в последнее время продажи уверенно растут.

а. ИНСаРОВ

Житель сельского поселения Сурхахи Аббас 
Матиев писатель, строитель и садовод-люби-
тель.

На своем приусадебном участке он ежегодно 
выращивает самые крупные в регионе овощи и 
фрукты, экологически чистые и вкусные. Гру-
ши-гиганты  в его саду достигают  до килограм-
ма и выше, а некоторые тыквы, выращиваемые 
им, тянут на 50 и более килограммов.

Отдельные экземпляры, выращенные  Аббасом 
Матиевым в последние два-три года, демонстриру-
ются на престижных международных ярмарках-вы-
ставках «Агрорусь» в Москве.

Сын Аббаса Магомед – начинающий молодой 
фермер, занимается выращиванием скота и птицы 
на небольшом приусадебном участке. Он недавно 
вырастил гигантских  индеек, которые в живом весе 
достигают  до 30 килограммов. Это невероятно, но 
факт! Можно смело сказать, что Матиевы - отец и 
сын – являются рекордсменами по выращиванию 
гигантских овощей, фруктов, а теперь еще и птицы.

- А чем вы, интересно узнать, кормите этих са-
мых индеек-гигантов? – спросил я Магомеда.

- В рационе индеек отборное зерно кукурузы, в 
сухом и вареном виде различная зелень, конечно 

же, песок,  притом совершенно чистый, необходи-
мый для нормального развития птицы, - отвечает 
он. - Потом, вода чистая. Кормление, разумеется, 
самое что ни на есть интенсивное. На предстоя-
щей  в Москве международной ярмарке-выставке  
«Агрорусь-2014» мы с отцом решили показать ее 
посетителям выращенные нами в этом году самые 
крупные овощи, фрукты и, конечно же, несколько 
индеек,  в забитом весе каждая из которых будет  
от 27 килограммов и выше.

В КФХ младшего Матиева в настоящее время 
содержится 20 голов КРС, 300 голов птицы, в том 
числе и индейки, голов  25 овец, а земли всего-то 
огород в 15-20 соток, на которых выращивают кар-
тофель и овощи.

 В этом году в честь завершения месяца Рама-
дан, в августе, КФХ планирует реализовать насе-
лению республики пять голов КРС в забитом виде, 
каждая из которых будет доведена до 550 килограм-
мов, три десятка индеек, в живом весе  от 20 до 24 и 
выше килограммов, бройлерной птицы сотни голов 
по ценам намного ниже рыночных.

Да вот беда, при откорме вышеозначенного ко-
личества голов скота и птицы, сено, кукурузу, зерно 
других культур КФХ  «М. Матиев» приходится поку-
пать у различных сельхозпроизводителей зерна, в 
том числе и в  соседних регионах, по рыночным це-
нам, что весьма накладно фермерскому хозяйству.

Кроме 20 соток земли, другого участка у ферме-
ра нет. Вот если найти для КФХ «М.Матиев»  не-
большой участок земли в несколько гектаров для 
выращивания зерновых, было бы просто здорово. 
Как сказал руководитель АККОРИ К. Цороев, он в 
последнее время занят решением этой  проблемы.

Ш. БатаРБЕКОВ

КФХ «Матиев» 
бьет рекорды

Продовольственная 
безопасность
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ОТЧЕТ
о результатах деятельности 

Правительства Республики Ингушетия 
в 2013 году

Магас 2014 г.

Уважаемые депутаты! Уважаемые приглашенные!

Сегодня согласно Конституции Республики Ингушетия 
я представляю Народному собранию отчет о деятельности 
правительства в 2013 году.

Правительство, представляя отчет депутатам парламента 
Ингушетии, отчитывается перед всеми жителями республи-
ки.

Должность председателя правительства я занимаю с сен-
тября 2013 года и докладываю о результатах работы впервые.

При обновлении руководящего состава высшего органа 
исполнительной власти первые месяцы работы всегда до-
вольно сложны, и главной заслугой правительства считаю то, 
что мы прошли этот период безболезненно. Не было допуще-
но никаких срывов и перебоев в работе, не было вопросов, 
оставшихся нерешенными в связи со сменой должностных 
лиц.

Безусловно, это стало возможным и благодаря тесному 
контакту с парламентом республики. Хочу поблагодарить вас 
за поддержку, оказанную правительству в этот непростой пе-
риод работы.

Свой доклад непосредственно о результатах работы за 
2013 год я хочу начать с положительных результатов, кото-
рые являются итогом работы всех ветвей власти республики 
на протяжении многих лет.

В соответствии с оценкой эффективности деятельности 
органов исполнительной власти субъектов Российской Фе-
дерации по итогам работы за 2012 год, проведенной Минре-
гионом России в 2013 году, Республика Ингушетия вошла в 
список 20-ти самых успешных субъектов страны, заняла 12 
место и получила грант в размере 252 млн рублей.

Лучшие позиции Республика Ингушетия занимает по 
следующим показателям:

«Объем налоговых и неналоговых доходов консолидиро-
ванного бюджета субъекта Российской Федерации на одного 
жителя»;

«Реальные располагаемые денежные доходы населения»;
«Инвестиции в основной капитал, за исключением бюд-

жетных средств»;
«Удельный вес введенной общей площади жилья к об-

щей площади жилфонда»;
«Ожидаемая продолжительность жизни при рождении»;
«Смертность населения, без смертности от внешних при-

чин».

Основные индикаторы социально-экономическо-
го развития и по итогам 2013 года показали умеренный 
рост.

Основным макроэкономическим показателем, характе-
ризующим состояние экономики, выступает валовой регио-
нальный продукт, который по итогам 2013 г. вырос на 13% и 

составил 41,7 млрд рублей (прогноз).

По темпам роста ВРП в 2012–2013 годах Республика 
Ингушетия занимает 1 место по СКФО.

ВРП на душу населения по прогнозу составил 93,1 тыс. 
рублей, что на 10,2% больше в сравнении с 2012 годом.

Вместе с тем необходимо отметить, что, несмотря на 
позитивную динамику, объем ВРП на душу населения в ре-
спублике один из самых низких среди субъектов СКФО (6 
место).

Объем собственных доходов бюджета Республики Ин-
гушетия увеличился на 248 млн рублей или на 8,8% по срав-
нению с предыдущим годом и составил 3,0 млрд рублей. 
Дотационность бюджета снизилась с 84,6% в 2012 году до 
83,7 % в 2013 году.

В соответствии с положениями Бюджетного послания 
Президента Российской Федерации республиканский бюд-
жет на 2014-2016 годы сформирован по программному ме-
тоду. В целях формирования республиканского бюджета по 
программному методу в 2013 году разработаны и утвержде-
ны 19 государственных программ Республики Ингушетия.

Особое внимание в ушедшем году уделялось исполне-
нию поручений, содержащихся в указах Президента Россий-
ской Федерации от 7 мая 2012 года.

В 2013 году на повышение средней заработной платы 
работников бюджетной сферы в рамках реализации по-
ложений Указа Президента РФ от 07.05.2012 г. № 597 «О 
мероприятиях по реализации государственной социальной 
политики» выделено 1024 млн рублей, в том числе из фе-
дерального бюджета - 561 млн рублей, из республиканского 
бюджета - 463 млн рублей.

Установленные показатели соотношения средней зара-
ботной платы к средней заработной плате по экономике реги-
она выполнены по всем категориям работников, за исключе-
нием педагогических работников дошкольного образования, 
работников учреждений культуры и социальных работников. 
По данной категории работников показатели выполнены в I 
квартале 2014 года.

Объем средств, необходимых на повышение заработной 
платы работникам бюджетной сферы в 2014 году, составляет 
1583 млн рублей.

Индекс промышленного производства в 2013 году вы-
рос на 16,1 % (3 место по СКФО и 7 место по РФ), в то вре-
мя как в целом по России рост составил всего 0,3%. Увеличе-
ние данного показателя в основном связано с ростом индекса 
обрабатывающих производств на 16,3%.

В целях дальнейшего развития промышленного сектора 
ведется работа по подготовке комплекса мер, направленных 
на реанимацию простаивающих и бездействующих предпри-
ятий.

Индекс сельскохозяйственного производства составил 
96,5% к уровню 2012 года (в 2012 году - 81,5%).

По темпам прироста сбора зерновых республика за-
нимает 2 место по РФ и 1 место по СКФО.

В 2013 году на развитие сельского хозяйства и регули-
рование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия в рамках действующих программ профинан-
сировано 461 млн рублей, приобретена сельскохозяйствен-
ная техника на сумму 40 млн рублей.

В рамках ФЦП «Социальное развитие села до 2013 года» 
велось строительство газопроводов в сельских поселени-
ях Кантышево, Али-Юрт, Плиево, Новый Редант, Джейрах, 
фельдшерско-акушерских пунктов в сельских поселениях 
Зязиков-Юрт, Нижние Ачалуки, Гейрбек-Юрт, реализовыва-
лись мероприятия по улучшению жилищных условий граж-
дан, проживающих в сельской местности.

Завершение строительства вышеуказанных объектов за-
планировано в 2014 году.

Одним из важнейших показателей оценки социально-
экономического развития региона является уровень инфля-
ции. В 2013 году проведен комплекс мероприятий по сдер-
живанию цен на социально значимые товары, осуществлялся 
мониторинг цен на всех продовольственных рынках, были 
организованы ярмарки местных товаропроизводителей.

Результатом проведенной работы стало сдерживание 
индекса потребительских цен, который к декабрю 2012 года 
составил 104,49% (6 место по СКФО), что ниже среднерос-
сийского уровня (106,47 %).

На протяжении последних лет велась активная работа, 
направленная на улучшение инвестиционного климата 
республики, благодаря которой заметно активизировались 
инвестиционные процессы.

Основной объем инвестиций в республику поступает в 
рамках реализации мероприятий федеральных целевых про-
грамм. В 2013 году на территории республики реализовыва-
лись 13 федеральных целевых программ, в рамках которых 
в республику из федерального бюджета поступило 5,4 млрд 
рублей.

Основная доля государственных инвестиций приходится 
на две комплексные программы: «Социально-экономическое 
развитие Республики Ингушетия» и «Юг России».

В рамках ФЦП «Социально-экономическое развитие 
Республики Ингушетия» в 2013 году из федерального бюд-
жета профинансировано 3,9 млрд рублей (велось строитель-
ство 36 объектов, в том числе 11 переходящих и 25 вновь 
начинаемых объектов). Введено в 2013 году в эксплуатацию 
20 объектов, в числе которых объекты жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, здравоохранения, образования, агропромыш-
ленного комплекса и энергетики.

По ФЦП «Юг России» из федерального бюджета в 2013 
году поступило 498 млн рублей. Построены и введены в экс-
плуатацию три объекта («Развитие производственной инфра-
структуры, г.Карабулак», «Строительство инженерной ин-
фраструктуры Северного микрорайона Альтиевского округа, 
г. Назрань», «Строительство инженерной инфраструктуры 
для объектов социальной сферы, г. Магас»).

Общая проектная мощность введенных в 2013 году в 
рамках реализации мероприятий федеральных целевых про-
грамм «Социально-экономическое развитие Республики Ин-
гушетия» и «Юг России» объектов составляет 1,5 тыс. новых 
рабочих мест, в том числе в производственном секторе – 700 
рабочих мест.

В результате активной работы руководства республи-
ки по обеспечению максимально комфортных условий для 
развития бизнеса за последние годы удалось добиться роста 
внебюджетных инвестиций в экономику республики.

По итогам 2013 года показатель общего объема внебюд-
жетных инвестиций по сравнению с 2011 годом увеличился 
в два раза и по оценке составил 6,7 млрд рублей.

Благоприятную инвестиционную привлекательность на-
шего региона в 2013 году можно отметить интересом россий-
ских и зарубежных компаний, проявленным к республике на 
XII Международном инвестиционном форуме «Сочи-2013», 
где заключено семь инвестиционных соглашений на общую 
сумму 5,0 млрд рублей.

За счет внебюджетных инвестиций построены и введены 
в эксплуатацию бизнес-центр «Артис Плаза Отель», газос-
жигательная установка по производству диоксида углерода 
на промышленно-производственном кластере (ООО «АР-
ТИС»), мукомольный комбинат с элеватором мощностью 
переработки 1200 тонн зерна в сутки (ООО «Сатурн-1»).

Одним из важных направлений в работе правительства 
является поддержка малого и среднего предприниматель-
ства. Создана комплексная система финансовой поддержки, 
которая состоит из различных компенсационных, гарантий-
ных, грантовых механизмов. В 2009 - 2013 гг. в результате 
реализации мероприятий программ поддержки малого и 
среднего бизнеса государственная поддержка оказана 2800 
субъектам малого и среднего предпринимательства, в том 
числе в 2013 году – 550. Создано и сохранено 4 тыс. рабочих 
мест, в том числе в 2013 году 900.

Финансирование мероприятий государственной под-
держки малого и среднего предпринимательства в 2013 году 
составило 215 млн рублей, из них 165 млн рублей за счет 
средств федерального бюджета. Оборот малых предприятий 
в январе-декабре 2013 г. достиг 8,5 млрд рублей, что состав-
ляет 163% к уровню 2012 года.

В современных условиях остро стоят вопросы развития 
транспортной отрасли.

В начале 2013 года введен в эксплуатацию новый фир-
менный поезд сообщением Назрань-Москва-Назрань.

В декабре прошлого года завершен перенос железнодо-
рожного грузового двора со станции Назрань в г. Карабулаке. 
Завершается строительство самого крупного автовокзала в 
СКФО, общая площадь помещений которого составляет 5,7 
тыс.кв.м.

Приобретено 50 автобусов, в результате автобусный парк 
ГУП «Ингушавтотранс» обновлен на 26 %.

В рамках реализации мероприятий по информатизации 
в прошедшем году реализован проект по внедрению единой 
системы электронного документооборота в органах государ-
ственной власти республики. В единой системе электрон-
ного документооборота работают более 1000 сотрудников, 
что позволяет экономить трудовые и материальные ресурсы, 
обеспечить контроль за исполнением поручений.

В целях внедрения системы межведомственного элек-
тронного взаимодействия разработаны и внесены изменения 
в более 100 нормативных правовых актов, утверждены более 
190 административных регламентов государственных и му-
ниципальных услуг. Действует региональный портал госу-
дарственных и муниципальных услуг.

В настоящее время жители республики имеют возмож-
ность получить в электронном виде 11 первоочередных го-
сударственных услуг.

В ноябре прошедшего года открыт многофункциональ-
ный центр в г. Назрани, на базе которого предоставляются 
25 государственных (муниципальных) услуг, в течение года 
этот перечень будет дополнен еще 46 услугами.

Народное Собрание Республики Ингушетия
 

№ 57                                       25 апреля 2014 г. 
г. Магас

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
 
 

О ежегодном отчете Главы Республики Ингушетия 
о результатах деятельности Правительства 

Республики Ингушетия за 2013 год

Заслушав отчет Главы Республики Ингушетия о ре-
зультатах деятельности Правительства Республики Ин-
гушетия за 2013 год, в том числе по вопросам, постав-
ленным Народным Собранием Республики Ингушетия, 
в соответствии с пунктом 7.1 статьи 76 Конституции Ре-
спублики Ингушетия, Народное Собрание Республики 
Ингушетия постановляет:

Принять к сведению ежегодный отчет Главы Респу-
блики Ингушетия о результатах деятельности Прави-
тельства Республики Ингушетия за 2013 год, в том чис-
ле по вопросам, поставленным Народным Собранием 
Республики Ингушетия.

Направить настоящее Постановление Главе Респу-
блики Ингушетия.

Направить настоящее Постановление для офици-
ального опубликования в средства массовой информа-
ции.

Настоящее Постановление вступает в силу со дня 
его принятия.

 
Заместитель Председателя
Народного Собрания
Республики Ингушетия  М.М. ДИКАЖЕВ
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Один из приоритетов деятельности руководства респу-
блики – развитие жилищного строительства. В 2013 году 
впервые достигнут показатель по объему ввода жилья, уста-
новленный Минрегионом России для Республики Ингуше-
тия: объем общей введенной площади жилых домов соста-
вил 250,6 тыс. кв. м, что в 2,8 раза превышает уровень 2012 
года.

В 2013 году завершены мероприятия по строительству 
жилых домов на участке площадью 110 га в юго-западной ча-
сти г. Малгобека для жителей оползневой зоны (1-я очередь), 
что позволило обеспечить жильем около 840 семей. Начато 
строительство многоквартирных жилых домов для вынуж-
денных переселенцев из Чеченской Республики.

Проведен капитальный ремонт 10 многоквартирных до-
мов (5 домов в г. Карабулаке и 5 домов в Сунженском райо-
не).

В целях ликвидации аварийного жилищного фонда ре-
спублики утвержден план мероприятий («дорожная карта») 
по переселению граждан из всего аварийного жилищного 
фонда, принята программа «Переселение граждан из аварий-
ного жилищного фонда Республики Ингушетия в 2013–2017 
годах». В программу включен многоквартирный жилищный 
фонд, признанный аварийным на 1 января 2012 года, кото-
рый составляет 38 многоквартирных домов общей площа-
дью 36 тыс. кв.м.

На реализацию I этапа программы (2013–2014 годы) Ре-
спублике Ингушетия предусмотрено за счет средств Фонда 
содействия реформированию ЖКХ 160 млн рублей и из ре-
спубликанского бюджета – 91 млн рублей.

На первом этапе планируется переселить из 16 аварий-
ных домов, расположенных на территории 3 муниципальных 
образований (г. Карабулак, Сунженский и Джейрахский рай-
оны), в новые квартиры 772 человека. На объектах ведутся 
строительно-монтажные работы.

В 2013 году в республике введены в эксплуатацию 
свыше 120 объектов, в том числе за счет государственных 
инвестиций 71 объект.

По объему выполненных работ по виду деятельности 
«Строительство» в 2013 году Республика Ингушетия за-
нимает 1 место по СКФО.

За последние годы улучшились показатели, характеризу-
ющие уровень жизни населения.

Так, среднедушевые денежные доходы населения в 2013 
году выросли на 13,1 % к уровню 2012 года и сложились в 
размере 14,0 тыс. рублей. Среднемесячная номинальная на-
численная заработная плата увеличилась на 16,2% и соста-
вила 21,5 тыс. рублей. По уровню номинальной начислен-
ной заработной платы республика находится на 1 месте 
в СКФО.

Реализация программных мероприятий, ввод рабочих 
мест путем строительства новых и реконструкции существу-
ющих объектов позволили улучшить ситуацию на рынке 
труда республики.

В 2013 году численность официально зарегистрирован-
ных безработных снизилась с 40,3 тыс. чел. на конец 2012 
года до 26,0 тыс. чел. на конец 2013 года. Уровень зареги-
стрированной безработицы в процентах к экономически ак-
тивному населению за тот же период снизился на 7,0 про-
центных пункта с 19,9% до 12,9%.

В рамках расширения сети учреждений социальной за-
щиты в 2013 году введен в эксплуатацию Реабилитационный 
центр для детей-инвалидов с ограниченными возможностя-
ми здоровья в г.Магасе.

Основное внимание в сфере образования уделялось 
укреплению материально-технической базы учреждений об-
разования, повышению доступности дошкольного и общего 
образования.

В 2013 году на модернизацию системы общего образова-
ния республики выделены субсидии из федерального бюд-
жета в размере 283 млн рублей, из республиканского бюдже-
та – 15 млн рублей.

В результате проведен капитальный ремонт в 5 школах, 
для 69 школ пристроены теплые санузлы, завершена работа 
по приобретению и устройству модульных котельных в ше-
сти школах.

Пополнен фонд 116 школьных библиотек учебной лите-
ратурой: все учащиеся 1-2-х классов были обеспечены бес-
платными учебниками, библиотеки получили в дар от ре-
спублики по 50 наименований художественной литературы, 
а также комплекты художественной литературы из списка 
«100 книг» для самостоятельного чтения учащихся.

В 2013 году в рамках «дорожной карты» предусматри-
валось строительство 6 школ на 3896 мест. Вместе с тем 
из федерального бюджета субъектам Российской Федера-
ции средства, необходимые на реализацию в полном объ-
еме мероприятий «дорожных карт», не предоставлены, в 
связи с чем в 2013 году введено в эксплуатацию только 4 
школы на 2452 места, что составляет 63% от плана.

В текущем году планируется ввод в эксплуатацию 5 школ 

на 2234 места (2 школы в рамках федеральных целевых про-
грамм, 3 школы за счет средств республиканского бюджета).

В 2013 году введены 8204 места в дошкольных образова-
тельных организациях, из них:

1812 мест за счет строительства и реконструкции дет-
ских садов;

2142 места за счет открытия дошкольных групп по при-
смотру и уходу (средства частных предпринимателей);

4250 мест за счет открытия групп кратковременного со-
держания при общеобразовательных учреждениях для детей 
от 5,5 до 7 лет.

Следует отметить, что в рамках реализации задачи до-
стижения к 2016 году 100-процентной доступности до-
школьного образования активно ведется работа по развитию 
негосударственного сектора дошкольного образования.

На создание частных дошкольных образовательных уч-
реждений субъектам малого предпринимательства в 2013 
году выделено 20 грантов на общую сумму 5,6 млн рублей.

Работа по оказанию господдержки субъектам малого и 
среднего предпринимательства, осуществляющим деятель-
ность в сфере создания дошкольных образовательных уч-
реждений, будет продолжена в текущем году.

В результате проведенных мероприятий охват де-
тей дошкольным образованием увеличился с 9,2 % в 
2012 году до 10 % в 2013 году. Вместе с тем охват детей 
дошкольным образованием в Республике Ингушетия 
самый низкий среди регионов Северо-Кавказского феде-
рального округа.

Произведен отвод земельных участков под строитель-
ство детских садов, запланированных «дорожной картой», и 
за счет средств подрядчиков ведутся работы по строитель-
ству 24 детских садов.

Проведены мероприятия по внедрению системы дистан-
ционного образования для детей–инвалидов. Дистанционно 
на дому обучается 449 детей-инвалидов, проводится работа 
по поэтапному подключению к дистанционному обучению 
оставшихся 114 человек.

Деятельность системы здравоохранения была направ-
лена на совершенствование оказания качественной медицин-
ской помощи населению. Нам удалось добиться повышения 
качества обслуживания населения, несмотря на отставание 
от установленных нормативов и показателей обеспеченно-
сти амбулаторно-поликлиническими учреждениями, боль-
ничными койко-местами, врачами.

В 2013 году показатель общей смертности составил 3,5 
человек на 1000 населения, что ниже среднефедеративно-
го уровня в 4 раза (РФ - 13,1 чел. на 1000 населения, по 
СКФО – 8). Вместе с тем отмечается рост показателя смерт-
ности от злокачественных новообразований на 31,4 % к 2012 
году. Основная причина - отсутствие в республике условий 
лечения онкологических больных. В рамках решения указан-
ной проблемы в 2013 году завершено строительство здания 
онкодиспансера, в 2014 году запланировано приобретение 
необходимого оборудования.

С 2011 года на территории Республики Ингушетия реа-
лизовывается программа «Модернизация здравоохранения 
Республики Ингушетия», общий объем финансирования ко-
торой составил 2,5 млрд рублей.

В рамках программы проведен капитальный ремонт в 10 
ведущих лечебно-профилактических учреждениях здраво-
охранения, общая площадь отремонтированных помещений 
составляет 24 тыс. кв. м.

В 2011–2013 годах по программе в учреждения здравоох-
ранения поставлено 460 единиц медицинского оборудования 
на сумму 604 млн рублей.

Завершены работы по внедрению современных информа-
ционных систем в здравоохранение, приобретены 864 едини-
цы техники и программного обеспечения. В 13 медицинских 
учреждениях завершены работы по вводу в эксплуатацию и 
настройке программного обеспечения: учет оказания меди-
цинских услуг, единый регистр медицинских работников, 
электронный паспорт медицинского учреждения, электрон-
ная запись к врачу.

Внедрены в лечебно-профилактических учреждениях и 
используются в работе 34 стандарта по оказанию медицин-
ской помощи в соответствии со стандартами медицинской 
помощи, установленными Минздравом России.

В Республике Ингушетия в 2013 году зарегистрировано 
73 случая заболевания хроническим гепатитом С и 288 слу-
чаев ВИЧ-инфекции с гепатитами В и С.

В 2014 году для диагностики, лечения, профилактики 
указанных заболеваний выделено 16,5 млн рублей.

Право на льготное лекарственное обеспечение имеют и 
граждане, страдающие редкими (орфанными) заболевания-
ми. По данной группе больных Минздравом Ингушетии ве-
дется федеральный регистр, в который внесены сведения по 
5 больным детям, на лечение которых необходимо около 78 
млн руб.

Финансирование лекарственного обеспечения указанных 
больных невозможно за счет республиканского бюджета из-
за высокой дотационности.

В 2013 году открыта Республиканская детская поликли-
ника на 300 посещений в смену в г. Назрани и Джейрахская 

районная больница на 50 коек.
Одним из приоритетных направлений, требующих осо-

бого внимания, является развитие физической культуры и 
спорта.

В 2013 году количество граждан, регулярно занимаю-
щихся физической культурой и спортом, увеличилось на 
13,6% к уровню 2012 года и составило 23,3 тыс. человек 
(5,1% от общего числа населения).

За 2013 год в республике проведено 125 спортивно-мас-
совых мероприятий (2012 г. – 110), в которых приняли уча-
стие более 15 тысяч человек, и более 2 тысяч спортсменов 
приняли участие в 240 всероссийских и международных 
соревнованиях. В числе основных спортивно-массовых ме-
роприятий, проведенных на территории республики, всерос-
сийские турниры по боксу, дзюдо и самбо, в которых приня-
ли участие спортсмены не только из России, но и ближнего 
зарубежья, Фестиваль национальных видов спорта и народ-
ного творчества «Ингушские игры», Международный тур-
нир по смешанным единоборствам «М1 Челендж», чемпио-
нат СКФО по боксу.

В 2013 году начато строительство катка с искусственным 
льдом в г. Назрани, физкультурно-оздоровительного ком-
плекса в сельских поселениях Джейрах и Верхние Ачалуки.

Ежегодно растет количество проводимых в республике 
культурно-массовых и театрально-концертных мероприятий 
(2012 г. – 400, 2013 г. – 635).

Проведена большая работа по увековечиванию памяти 
представителей ингушского народа, защищавших город Ста-
линград в годы Великой Отечественной войны. 2 февраля 
2013 года на Мамаевом кургане состоялось открытие стелы 
с именами 84 уроженцев Ингушетии – защитников города.

Активно велась работа по созданию и развитию тури-
стической отрасли.

За счет внебюджетных средств в 2013 году на базе лечеб-
но-оздоровительного комплекса открыта горнолыжная трас-
са длиной 1200 метров и канатная дорога длиной 650 метров.

В последние годы в Ингушетии отмечается динамика ро-
ста численности туристов как из Российской Федерации, так 
и из стран ближнего и дальнего зарубежья, с 5,3 тыс. человек 
в 2012 году до 8,0 тыс. человек в 2013 году (рост на 50,9 %). 
Здесь нужно отметить, что число иностранных туристов вы-
росло в два раза - до 400 человек.

Горная Ингушетия становится популярным местом от-
дыха и спорта у российской молодёжи. В 2013 году в целях 
отдыха по событийному виду туризма республику посетило 
свыше 20 тысяч человек из России и зарубежных стран.

С 2012 года здесь проходит чемпионат мира по смешан-
ным единоборствам («Битва в горах»). В январе 2013 года в 
Таргимской котловине горной Ингушетии проходил зимний 
джип-фестиваль «Зори Кавказа 2013. В стране башен и ле-
генд», собравший свыше 200 джиперов Юга России и По-
волжья. Хочется отметить, что автотуристы приехали целы-
ми семьями, включая детей от 3 до 10 лет. Это определённый 
показатель доверия к региону, к туризму в Ингушетии.

В рамках мероприятий по созданию особой экономиче-
ской зоны туристко-рекреационного типа на территориях 
Сунженского и Джейрахского районов завершены работы по 
землеустроительным и кадастровым мероприятиям. Матери-
алы направлены в ОАО «Курорты Северного Кавказа» для 
согласования.

В перспективе планируется продолжить работу по созда-
нию благоприятных условий для туристов путем формирова-
ния современной сети туристического сервиса, сохранения и 
популяризации памятников истории, развития сферы услуг.

Уважаемый Юнус-Бек Баматгиреевич, уважаемые 
депутаты и приглашенные!

Показатели отчета правительства за 2013 год говорят о 
позитивных переменах в экономическом и социальном раз-
витии, но вместе с тем перед нами стоит множество задач и 
проблем, требующих решения.

Основные направления деятельности правительства на 
текущий год определены Посланием Президента России Со-
вету Федерации и Посланием Главы Ингушетия Народному 
Собранию.

Такие как:

- исполнение поручений майских указов Президента Рос-
сийской Федерации;

- повышение эффективности бюджетных расходов и уве-
личение доходной части бюджета;

- создание новых рабочих мест;
- развитие туристической отрасли и малого предприни-

мательства;
- повышение доступности дошкольного и общего образо-

вания, качества медицинского обслуживания населения.

У правительства и Народного собрания общая ответ-
ственность за развитие республики, и я надеюсь на дальней-
шее плодотворное сотрудничество всех ветвей власти респу-
блики для создания благоприятных условий для проживания 
граждан.
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ПАСПОРТНый СТОЛ

«Доброе слово и ледник растопит»

Народная поговорка
 
Кровная месть, как самый 

архаичный и вредный пережиток 
прошлого, постоянно держит 
ингушское общество в напряжении 
и мешает людям полноценно 
радоваться жизни. Как правило, 
страдают от кровной мести 
совершенно непричастные 
обыватели, единственная вина 
которых только и состоит в том, что 
они принадлежат к роду одной из 
враждующих сторон. Такой порядок 
вещей вроде бы можно считать 
несправедливым и даже диким, но 
в то же время он ясно подчеркивает 
коллективную ответственность всех 
близких и дальних родственников 
за преступление любого члена 
фамилии. Безусловно, это может 
дисциплинировать людей и 
заставлять их задумываться о 
неминуемых последствиях своего 
поступка, однако, все эти меры 
были объяснимы и понятны только в 
далеком прошлом, то есть в условиях 
очень слабой или бездействующей 
власти на плохо управляемых окраинах России. Теперь 
же, когда в республике функционирует законная, 
конституционная власть со всеми исполнительными 
органами, а силы правопорядка отвечают за все 
происходящее на правовом поле, обычай кровной 
мести по меньшей мере выглядит как неоправданное 
и неуправляемое самоуправство. Известно очень 
много случаев, когда кровная месть буквально 
ломала все устои привычной жизни сразу нескольких 
семей, вынуждала их покидать свои родные места, 
бросать любимую работу, отрывать детей от школы 
и т.д. И все потому, что накануне, к примеру, два 
неадекватных человека устроили между собой пьяную 
потасовку, которая закончилась гибелью одного из 
них и поздним раскаянием второго. В любом регионе 
России такой инцидент завершился бы банальным 
арестом виновника преступления и последующим 
судебным наказанием, а у нас сразу же вступает в 
силу негласный закон кровной мести и дело принимает 
такой общественный резонанс, что вопросами вражды 
и примирения начинают заниматься не только близкие 
родственники сторон, но и седобородые представители 
республиканской примирительной комиссии.

С одним из активных членов такой комиссии Сусарко 
Латыровым встретился наш корреспондент и попросил 
ответить на несколько вопросов.

Справка. Сусарко Хасоевич Латыров родился в 
1929 году, профессия – строитель. Последние 22 
года занимается общественной и миротворческой 
деятельностью, состоит в общественно-
политической организации «Даймохк». Неоднократно 
исполнял обязанности руководителя примирительных 
комиссий районного и республиканского уровня. На 
его счету сотни случаев примирения кровников и 
враждующих сторон, в том числе и особо громких 
дел. Несмотря на преклонный 85-летний возраст, 
до сих пор участвует в разрешении существующих 
межродовых конфликтов.

- Сусарко, расскажите, как вы лично 
относитесь к этому явлению и какими качествами 
должен обладать человек, берущий на себя 
нелегкую обязанность посредника между двумя 
конфликтующими сторонами?

- А как по-вашему должен относиться разумный 
человек к проявлению людьми жестокости, злобы и 
мстительного желания любой ценой поквитаться со 
своим кровником, даже если еще не до конца ясно, 
что явилось причиной злополучного конфликта или 
кто из двоих был истинным виновником пролитой 
крови? Особенно сложно разобраться с делами, 
которые тянутся уже много десятилетий, то затухая, то 
вспыхивая вновь, но, тем не менее, доставляя большому 
количеству людей тревожное напряжение и чувство 
постоянной опасности. Именно поэтому, каждый случай 
состоявшегося примирения сторон воспринимается 
мной, как большая победа добра над злом, разума 
над мракобесием. Вы не можете даже представить 
то облегчение, что испытывают бывшие кровники 
после каждой такой удачи; с людей спадают оковы, 
они раскрепощаются и жизнь снова возвращается в 
нормальное русло. А для того чтобы это случилось, 
миротворец должен обладать набором определенных 
личных качеств: опытом и признанным авторитетом, 
обостренным чувством справедливости, тактом и 
способностью близко к сердцу воспринимать трагедию 
посторонних ему людей. Кроме этого требуется, чтобы 
обе стороны одинаково уважительно к нему относились 
и воспринимали его как человека, который пришел 
к ним с добром и миром. С людьми нужно без устали 
работать; просить, уговаривать, убеждать, искать к 
ним тот единственный путь, что поможет растопить 
лед застарелого недоверия. В большинстве случаев 
мне удается это сделать и поэтому чувствую себя 

счастливым человеком.
- Как вы пришли к пониманию, что мирить людей 

и нести в их дома радость освобождения от тяжкого 
бремени вражды – это ваше призвание?

- Еще в 1993 году, когда меня избрали в Совет 
старейшин, пришлось с головой окунуться в 
общественную работу, и сразу же я столкнулся 
с многочисленными фактами межродовых и 

межличностных конфликтов, тяжб 
и давних ссор, которые нужно было 
немедленно решать, чтобы не 
усугублять и без того напряженную 
ситуацию в республике. Это было 
время становления ингушской 
государственности, а внешних 
противников этого процесса было 
достаточно, чтобы нашим землякам 
не заниматься еще внутренним 
самоедством. Из рассказов 
стариков у меня с детства в памяти 
сохранилось много примеров, когда 
самые авторитетные и уважаемые 
личности народа придавали 
кровной мести и ее последствиям 
огромное значение и поэтому 
занимались вопросами примирения 
отказавшись от других важных 
дел…

Однажды мой предок в 
четвертом колене – некто Заг1иг – 
поклялся убить своего двоюродного 
племянника, за то что тот в 
произошедшей накануне стычке 
принял сторону родственников 
своей матери и заколол кинжалом 

дядю по отцовской линии. Этот вопиющий факт 
настолько больно поразил Заг1ига, что он денно и 
нощно не прекращал заниматься поисками племянника, 
который все это время был вынужден прятаться где-то 
в Чечне у дальних родственников. Так продолжалось 
несколько лет и за эти годы кто только ни приходил к 
Заг1игу с просьбой простить непутевого племянника, 
но мужчина был столь непреклонен, что даже не 
выслушивал их просьбы до конца. А дело происходило 
в селе Яндаре и как раз в это время в гости к своему 
знатному другу Гаирбеку Мальсагову пожаловал 
вместе с группой своих преданных мюридов сам Устаз 
1овда из Автуров. Его визит, по-видимому, преследовал 
миссионерскую цель, потому что именно к тому 
периоду относится массовое принятие мусульманства 
жителями Яндаре, которые по каким-то причинам еще 
продолжали поклоняться древним языческим идолам.

Озабоченные судьбой молодого односельчанина, 
этого раскаявшегося, но не прощенного изгоя, 
люди обратились к Устазу с просьбой повлиять на 
непреклонного Заг1ига. Внимательно выслушав все 
обстоятельства дела, 1овда слегка призадумался, а 
затем попросил позвать Заг1ига к себе. Однако, через 
некоторое время гонец вернулся и сообщил, что тот 
знает зачем его вызывают и поэтому категорически 
отказывается явиться.

- Ну что ж, - тихо промолвил Устаз, - если Заг1иг не 
желает к нам идти, значит, мы обязаны пойти к Заг1игу.

Он встал со своего места и, сопровождаемый густой 
толпой последователей, двинулся со двора. Один из 
мюридов затянул зикр, который был тут же подхвачен 
десятком голосов и шествие сразу приобрело такую 
магическую, величественную силу, что противостоять 
ей вряд ли осмелился бы даже сам Заг1иг! Люди 
прошествовали вниз до речки, повернули налево в 
направлении домов Хашагульговых, но невольно 
вынуждены были замедлить шаги, так как увидели, что 
под старым ореховым деревом неподвижно застыла 
фигура виновника всей этой нешуточной суматохи. 
Было видно, что мужчину раздирали противоречивые 
чувства; с одной стороны – нельзя было нарушить 
всенародно данную клятву, а с другой – совершенно 
невозможно оказалось противиться воле святого 
Устаза.

1овда сделал людям знак остановиться и 
неспешным шагом направился в сторону Заг1ига, а 
тот, словно очнувшись, вдруг порывисто оторвался от 
дерева и, приблизившись к старцу, упал перед ним на 
колени:

- Во имя Всемогущего Аллаха и из уважения к тебе, 
мой Устаз, я прощаю убийце кровь своего брата, - 
глухим голосом выдавил из себя бедный Заг1иг и глаза 
его были влажны от переполнявших душу, но вечно 
сдерживаемых чувств…

- Эту историю мне довелось услышать от своего 
отца, правнука Заг1ига, - продолжает рассказ Сусарко, 
- и с тех пор я окончательно понял, насколько важна 
для людей миссия миротворчества, если даже через 
четыре-пять поколений она продолжает волновать 
умы и будить человеческое воображение. Так что, мое 
появление на этом благородном поприще отнюдь не 
случайно.

Нам остается только пожелать этому 
неутомимому труженику мира крепкого здоровья, 
долгих лет жизни и чтобы память людская с 
благодарностью вспоминала его деяния через 
сотни лет. А пока, можно не сомневаться, что 
именно такие люди, как Сусарко Латыров, прочно 
удерживают равновесие нашего хрупкого мира и не 
позволяют обществу скатиться к неуправляемой 
анархии повседневных взаимоотношений между 
людьми.

К. ХаСОЕВ

Миротворец

Экология

Раздельный сбор 
мусора: панацея 

для нашей экологии
С каждым годом мусора становится все больше 

и больше. Места стихийных свалок превратились 
в огромные, дурно пахнущие гигантские отвалы. 
Что же делать? Как уменьшить количество мусора? 
Многие жители Ингушетии, не дожидаясь «особых 
указаний», сами решают эту проблему путем так на-
зываемого раздельного сбора мусора. Рассказыва-
ет житель с.п. Альтиево:

- Раньше у нас скапливалось огромное количество 
мусора и отходов. Каждый день приходилось вывозить 
несколько больших пакетов. Как-то увидел по телевизо-
ру, что на Западе мусор сортируют по разным контей-
нерам: для пищевых отходов, для пластика, для бумаж-
ных отходов, для стекла, резины… Я решил сделать 
так: пищевые отходы отдаю соседям – они скармлива-
ют их скоту. Бумагу, картон тоже складываю и  отдаю на 
макулатуру. Стекла у меня нет, разве что иногда лам-
почка разобьется. Единственный мусор – это резина и 
пластик. Их я собираю в отдельный мешок и потом раз 
в месяц вывожу на мусоросвалку. Вот и все. У меня му-
сора намного меньше, чем у соседей. Выгода раздель-
ного сбора мусора налицо…

Газета «Сердало» в прошлые годы неоднократно 
поднимала тему утилизации мусора, но, как говорится, 
никаких сдвигов пока нет. Назрела острая необходи-
мость создания в каждом районе муниципальных пред-
приятий по сортировке и утилизации мусора и отходов. 
А между тем, количество стихийных свалок растет в 
арифметической прогрессии…

З. ЗаУРОВ

Командировка 
в Крым

Сегодня многие регионы России оказывают 
помощь братскому народу Украины,  в том числе 
и Республика Ингушетия, которые поддержива-
ют Крым не только словом, но и делом.

Так, в Ялту из Ингушетии одной из первых поехала 
начальник отдела УФМС России по РИ в Сунженском 
районе полковник внутренней службы Фатима Мурза-
бекова. 

13 апреля она отправилась в дорогу, а уже 14 апре-
ля начала свою работу, которая заключается в оказании 
помощи по оформлению российских паспортов  жите-
лям Крыма.  Они стали российскими гражданами по-
сле подписания 
соответствую-
щего документа 
П р ез и д е н то м 
России Вла-
димиром Вла-
димировичем 
Путиным о всту-
плении Крыма и 
Севастополя в 
состав РФ. 

О том, как 
долго продлится 
командировка в 
Крыму Фатимы 
Мурзабековой, рассказала ее коллега, старший инспек-
тор отдела УФМС России по РИ  в Сунженском районе 
Роза Руслановна Албогачиева. С ее слов  она пробудет 
в Крыму до середины мая, если не будет каких-то из-
менений или необходимости.

Фатима Мурзабекова - профессионал в своем деле, 
ее помощь как нельзя кстати будет в Крыму. Мы желаем 
ей счастливого возвращения домой.

Марем аУШЕВа
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30 апреля Российской пожарной 
охране исполнилось 365 лет.

И все эти годы огнеборцы России 
бьются за свое право называться пожар-
ными, а не пожарниками, хотя в некото-
рых словарях эти слова трактуются как 
синонимы. За пожарных ратовал в свое 
время журналист и писатель Владимир 
Гиляровский. По его мнению, пожарника-
ми называли раньше погорельцев, кото-
рые каждую зиму приезжали в Москву за 
подаянием. Было среди них много и лже-
погорельцев, которые приобретали сани 
со специально опаленными оглоблями. 
Владимир Гиляровский писал: «Каждый 
пожарный - герой, всю жизнь на войне, 
каждую минуту рискует головой».

История Российской пожарной охра-
ны начинается с указа царя Алексея Ми-
хайловича «О градском благочинии» от 
30 апреля 1649 года. Тогда же в Москве 
была учреждена повинностная пожар-
ная охрана. Известно только, что в 1864 
году была образована пожарная часть с 
разрешения брандмейстера. Были по-
строены специальные пожарные водо-
проводы с собственными пожарными ре-
зервуарами на случаи аварии городской 
системы. Давление воды в противопо-
жарной сети было настолько высоким по 
тем временам, что струя воды достигала 
крыши самого высокого здания.

Каждые 10-20 лет каменный кремль 
надежно защищал граждан от инозем-

ных захватчиков, но ничего не могли по-
делать кремлевские стены с внутренним 
врагом − огнем. От пожара 28 июля 1768 
года сгорело 10 каменных церквей, 445 
лавок, 378 домов, 5 амбаров с хлебом, 
здания магистрата, 5 кабаков и винный 
государственный склад. Однако по сей 
день, спустя три с половины столетия, 
нет-нет да и взметнется над населенны-

ми пунктами пламя. И 
хотя сегодня орудием 
борьбы с огнем явля-
ются не только топор, 
багор да ведро, все же 
ежегодные убытки от 
пожаров исчисляются 
миллионами рублей и 
человеческими жизня-
ми. 

После Октябрьской 
революции день пожар-
ной охраны начали от-
мечать 17 апреля.

За 20 лет службы в 
пожарной охране, по-
жарному ПСЧ-12 На-
зрановского гарнизона 
Баширу Бузуртанову 
приходилось тушить 
столько пожаров, что 
все и не вспомнишь, и 
спасать людей прихо-
дилось не раз, за что он 
был награжден меда-

лью «За отвагу на пожаре». Как−то раз 
Бузуртанов был на волоске от смерти 
(горела газозаправочная станция), после 
взрыва все бросились бежать, и никто, к 
счастью, не пострадал, но даже мысль о 
том, чтобы сменить профессию у него не 
возникала. Большая часть пожаров, про-
исходящих на территории района выез-
да ПСЧ-12, приходится на жилой сектор. 

В настоящее время в пожарной части 
имеется новая техника, пожарно-тех-
ническое вооружение, создан опорный 
пункт, предназначенный для тушения 
крупных пожаров, имеются шикарное 
здание, спортзал, учебный класс, акто-
вый зал, тренировочная башня, созданы 
все условия для работы и повышения 
своих профессиональных навыков. 

Руководство и личный состав 
ПСЧ-12 выражают искреннюю бла-
годарность руководству Главного 
управления МЧС России по РИ и по-
здравляют весь личный состав ФПС 
с 365-ой годовшиной со дня образо-
вания Пожарной охраны России. Же-
лаем вам крепкого здоровья, счастья, 
бодрости духа, стойкости, мужества и 
семейного благополучия.

Пусть Всевышний хранит вас от 
всяких бед!

К.Я. таНГИЕВ,
начальник ПСЧ−12 ФГКУ 10 

ФПС по РИ

Журнал «Форбс» опубликовал спи-
сок 200 самых богатых людей России 
по итогам за 2014 год. На первом месте 
Алишер Усманов, чье состояние оце-
нивается в 18,6 миллиарда долларов. 
Завершают список люди, чей капитал 
составляет 500 миллионов долларов. 
Самый старший среди российских бога-
чей все тот же А. Усманов – 60 лет. Са-
мый молодой – 18-летний Дени Бажаев, 
сын безвременно погибшего Зия Бажа-
ева. В списке есть одна женщина. Это 
Елена Батурина – жена экс-мэра Москвы 
Юрия Лужкова. Ее состояние «Форбс» 
оценил в один миллиард долларов. Если 
сравнивать наших богатеев с их зару-
бежными коллегами, то наши на их фоне 
выглядят бледно. Самый богатый, по 
версии «Форбса», человек земли мекси-
канец арабского происхождения Карлос 
Слим имеет состояние, зашкаливающее 
за 70 млрд долларов. Много и таких, чье 
богатство оценивается в 60-50-40 млрд. 
Отчасти это можно объяснить тем, что 
эти состояния создавались многими де-
сятилетиями, тогда как наши получили 
такую возможность всего двадцать с не-
большим лет назад.

В российском списке журнала много 
любопытного. Обращает на себя внима-
ние присутствие в нем представителей 
почти всех республик (за исключением 
КЧР), входящих в состав СКФО. Самый 
богатый из них Сулейман Керимов (Да-
гестан) – 6,9 млрд долларов. Еще один 
представитель Дагестана – Зияудин Ма-
гомедов - имеет 1,2 млрд «зеленых» -- 
84-е место. Таким образом, совокупный 
капитал уроженцев этой республики со-
ставляет 8,1 млрд.

Вторым по размеру совокупным ка-
питалом обладают  ингуши – братья Гу-
цериевы и их племянник М. Шишханов. 
На счету главы клана Михаила Гуцери-
ева 3,3 млрд, у его брата Саит-Салама 
и М.Шишханова – по 700 млн долларов. 
Они на 33-м, 148-м и 155-м местах, соот-
ветственно.

Одним человеком, но весомо, пред-

ставлена Северная Осетия. Уроженец 
Владикавказа Игорь Кесаев за прошед-
ший год прибавил 1,7 млрд и теперь име-
ет 3,7 млрд долларов. Он на 29-м месте 
списка.

Самый богатый чеченец, если верить 
«Форбсу», бывший зять Аллы Пугачевой 
Руслан Байсаров – 900 млн долларов. 
По 500 млн имеют уже названный Дени 
Бажаев и его дядя Муса Бажаев. В то же 
время в списке отсутствуют ранее фигу-
рировавшие в нем братья Джабраиловы.

Под 176-м номером идет бывший 
еще недавно  Главой Кабардино-Балка-
рии Арсен Каноков – 550 млн долларов.

А каков вообще национальный со-
став российской бизнес-элиты? На про-
сторах всемирной паутины можно найти 
ответ и на этот вопрос. Казахский анали-
тик под ником megakhuimyak исследовал 
этот вопрос и получил любопытные ре-
зультаты. Следует отметить, что русских 
и украинцев он разделил просто по фа-
милиям, а белорусов, как кажется, вооб-
ще не «вычислял». Сомнения вызывают 
и данные по евреям, поскольку сами они 
идентифицируют себя по национально-
сти матери, а он это обстоятельство иг-
норировал. И все же, это исследование 
представляет определенный интерес. 
Отметим еще, что исследование прово-
дилось по списку за 2013 год.

По данным megakhuimyaka, 91 чело-
век из 200 это русские – 45%. Они владе-
ли все вместе 172,4 млрд. долларов, тог-
да как совокупное богатство всех двухсот 
олигархов составляло 488,3 млрд.

Вторыми по численности и капиталу 
шли евреи – 38 человек и 109,2 млрд 
долларов.

Не сильно евреям уступали украин-
цы – 29 человек и 98,5 млрд.

А вот четвертые по количеству и со-
вокупному капиталу татары уже значи-
тельно отстают от первой тройки – 10 
человек и 11,8 млрд. Здесь привлекают 
внимание два человека – братья Айрат 
и Радик Шаймиевы, сыновья многолет-
него президента Татарстана Минтемира 

Шаймиева. У них, по данным «Форбса», 
было по 1,1 млрд долларов и «зарабо-
тали» они их не где-то за пределами Та-
тарстана, а под крылышком заботливого 
папаши.

Всего казахский исследователь на-
считал в списке 200 за 2013 год пред-
ставителей 20 национальностей. Это, 
помимо уже вышеназванных: армяне – 6 
человек, 10,1 млрд; горские евреи – 4 
человека, 8,2 млрд; ингуши – 3 челове-
ка, 4,4 млрд. Если верить «Форбсу», их 
общее состояние выросло в 2014 году 
на 300 млн долларов грузины – 3 чело-
века, 4,2 млрд; азербайджанцев тоже 3 
человека, но их совокупный капитал со-
ставляет 17,35 млрд. Весомый вклад в 
эту сумму внес президент НК «Лукойл» 
Вагит Алекперов со своими 13,6 млрд. 
Узбеков два, но их суммарный капитал 
значительно выше, чем у всех осталь-
ных, за исключением русских, евреев и 
украинцев – 26,3 млрд. Таково совокуп-
ное состояние А. Усманова и Искандера 
Махмудова.

Среди 200 самых богатых россиян и 
два немца. Это братья Аркадий и Борис 
Ротенберги, причисляемые к друзьям 
Президента РФ В. Путина. По данным 
журнала «Форбс», в 2013 году они на 
двоих имели 4,7 млрд долларов.

Кроме вышеназванных, в списке 
«Форбса» за 2013 год были по одному 
аварцу, иорданскому арабу, кабардинцу, 
курду-езиду, латышу, лезгину, литовцу, 
молдаванину, осетину. Читатели, очевид-
но, заметили, что между списками бога-
теев за 2013 и 2014 годы есть некоторые 
несовпадения. Особенно это касается их 
нижней части. Это естественно. Богат-
ство - величина не постоянная: кто-то из 
списка выпадает, другие, наоборот, под-
нимаются, как, например, М. и Д. Бажае-
вы, Р. Байсагуров…

Списки журнала «Форбс», конеч-
но, вызывают всеобщий интерес, но не 
могут считаться истиной в последней 
инстанции. Составляются они путем 
сложных расчетов, но никак не по сведе-
ниям самих олигархов. Тем не менее… 
Подсчеты же казахского исследовате-
ля и вовсе приблизительны. К примеру, 
Вячеслава Мирилашвили он, исходя из 
фамилии, причисляет к грузинам, хотя 
для многих не секрет, что он не грузин. 
И все же, все это довольно любопытно и 
познавательно.

а. ИНСаРОВ

Мы тушим пламя, 
вяжем дым

«Форбс» 
посчитал богатеев Химпрополка 

озимых

В ГУПах  республики продолжается 
химпрополка озимых зерновых воздуш-
ным и наземным способами.

Буквально за несколько дней в сель-
хозпредприятиях обработаны десять 
тысяч гектаров хлебов, пять тысяч из 
которых только в ГУПе им. Осканова, в 
котором на химпрополке задействован 
кукурузник  АН-2.

Проливной дождь,  к сожалению, 
остановил на несколько дней это важное 
агрохиммероприятие.

Однако, по словам вице-премьера 
правительства - министра сельского хо-
зяйства Даута Яндиева, это не навреди-
ло озимым, которым необходима влага.

На озимом клине республики задей-
ствовано в достаточном количестве ком-
плексов по опрыскиванию их наземным 
способом, плюс кукурузник  АН-2 над 
хлебными полями ГУПов Малгобекского 
и Сунженского районов.

В любом случае,  как отметил глава 
АПК республики, у хлеборобов сельхоз-
предприятий есть хорошая возможность 
на 100% завершить химпрополку  ози-
мых зерновых до конца текущего апреля.

Нынешней весной для хлеборобов 
сельхозпредприятий все складывается 
удачно и благополучно, что, надеемся, к 
доброму урожаю хлеба.

Ш. БатаРБЕКОВ

СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСтВО



(Окончание. 
Начало в № 59)

Особое направление общественной деятельности 
Х.С. Кодзоева - это работа помощника Полномочно-
го представителя РИ по Красноярскому краю. После 
назначения  Люрехана Гамидовича Ужахова Полно-
мочным представителем РИ в Красноярском крае, он 
становится ему незаменимым помощником. Работа эта 
на общественных началах, но Хаважи получает от неё 
безграничное удовлетворение. Она многогранна: ула-
живание интересов ингушской диаспоры на территории 
края, защита прав студентов-ингушей,  обучающихся в 
Красноярских учебных заведениях, военнослужащих 
и даже регулирование взаимоотношений в местах ли-
шения свободы, где отбывают наказание жители Ин-

гушетии. Примечательный пример: заключённые му-
сульмане обратились к руководству ИТК с просьбой 
предоставить им помещение для отправления религи-
озных обрядов и молитв. Взявшись решить этот вопрос, 
по поручению Л.Г. Ужахова, Хаважи Салманович пошёл 
дальше. И вот в колонии № 42, в нашем Богучанском 
районе с согласия руководства ГУФ СИН по Краснояр-
скому краю и благословления муфтия, построена ме-
четь. Средства собрали верующие, а руководство стро-
ительством осуществлял на общественных началах 
Х.С. Кодзоев. Строителями же  были сами заключён-
ные. Мечеть теперь является нравственно-религиоз-
ным центром по воспитанию людей, когда-то престу-
пивших закон. Начато строительство мечети в колонии 
№ 6 в селении Громадское в Уярском районе.  

Немного о личной жизни моего земляка: 
В 1978 году Хаважи Салманович обзавёлся семьёй. 

Вместе с женой Людмилой, старшей медсестрой Богу-
чанской ЦРБ, воспитали двух дочерей: Фатима - окон-
чила Агроуниверситет, живёт и работает в городе На-
зрани РИ, воспитывает двух дочерей - 15 и 16 лет. Роза 
- окончила Медицинскую академию, живёт в городе 
Красноярске. В Ингушетии проживают два брата и се-
стра, один брат живёт в Богучанах. Работает механиза-
тором в местном дорожно-строительном управлении. 
 Более четверти века живёт Кодзоев вдали от родной 
Ингушетии, но ни на день не забывает о своей Родине. 
Постоянно читает газету «Сердало», следит за событи-
ями на родине. Тревога и волнение за дела на родной 
земле в душе у Хаважи Салмановича. Он помнит то 
время, когда все поля засевались кукурузой, свеклой, 
картофелем, другими сельхозкультурами. Рабочих рук 
не хватало. На уборку урожая ездили студенты, стар-
шие школьники, работники промышленных предпри-
ятий. 

В последнее время много делается для развития 
промышленности, сельского хозяйства, строительства, 
но еще многое предстоит сделать. Боль за малую Роди-
ну стала  частью его жизни, потому что хочется ему ви-
деть свой родной край процветающим, чтобы люди там 
жили в достатке и радости. И то, что Глава Республики 
Ингушетия Юнус-Бек Евкуров провозгласил: «Ингуше-
тия должна жить не лучше всех, а достойно!" - вселяет 
надежду на доброе будущее. 

Однажды в гостеприимном доме Хаважи Салмано-
вича я познакомился с ещё одним представителем ин-
гушского народа, ранее упомянутым мною, Люреханом 
Гамидовичем Ужаховым. В должности Полномочного 
Представителя РИ он был утверждён Главой Республи-
ки Ингушетия Юнус-Беком Евкуровым, по рекоменда-
ции ингушской диаспоры в Красноярском крае в 2011 
году. 

Люрехан Гамидович представитель нового поколе-
ния своего народа. Родился в 1961 году в городе Гроз-
ном. Судьба семьи Гамида Ибрагимовича Ужахова, как 

и всей Ингушетии, была трагична и не отделена от сво-
его народа. Отец Гамид Ибрагимович родился вторым 
ребёнком в многодетной семье Ибрагима Гамидовича 
Ужахова в 1915 году. Всего в семье было одиннадцать 
детей. Мать была из богатого рода и это скорее всего 
послужило причиной того, что его в 30-х годах раску-
лачили. На долгих 12 лет семья лишилась отца. От-
разились эти события и на судьбе Гамида – его отчис-
лили из винодельческого училища как сына кулака. 
Как жить? Что делать? Такие вопросы встали перед 
молодым человеком. Он приезжает в город Грозный, 
чтобы начать новую жизнь. Но началась Великая От-
ечественная война и Гамид Ужахов, в первый же день 
войны 22 июня обратился в военкомат с просьбой 
призвать его в действующую армию.

 Его направляют на учёбу в Грозненское военно-
пехотное училище. Курсанты жадно вслушиваются 
в радиосообщения с фронта, читают информацию 
в газетах и рвутся на защиту Отечества. В апреле 
1942 года курсантам присвоили звания лейтенантов 
и Гамид Ибрагимович направляется для дальнейшего 
прхождения службы во 2-й особый Чечено-Ингушский 
кавалерийский дивизион. Назначен командиром кон-
ного разъезда по охране штаба Северо-Кавказского 
фронта. Положение на фронтах очень сложное, в ча-
стях не хватает личного состава. Лейтенанта Ужахова 
направляют в город Грозный в военный комиссариат, 
где поручают очень ответственную работу по при-
зыву в действующую армию местного населения из 
числа чеченцев и ингушей, многие из которых даже 
плохо владеют русским языком. Он проводит пред-
варительный отбор и направляет отобранных на пун-
кты формирования воинских частей. Но работа эта 
его тяготит. Он рвётся на фронт. Ежедневно пишет 
рапорты о переводе в действующую армию. Наконец 
просьба удовлетворена. Гамида направляют в 63 ка-
валерийскую дивизию 4-го Кубанского кавалерийского 

корпуса, которая действовала автономно в Ногайских 
степях Предкавказья. При защите населённого пункта 
Ата-Батыр Гамид был тяжело ранен. После лечения 
в жизни воина был очень яркий момент. Он удостоен 
чести принять участие в военном параде в г. Москве. 
Потом награда - орден Красной звезды, форсирование 
Днепра, ещё два ранения. Так и шёл по дорогам войны, 
теряя друзей и товарищей, офицер Гамид Ибрагимович 
Ужахов, с честью исполняя свой воинский долг. Изгоняя 
фашистскую нечисть с родной земли, пересекли Госу-
дарственную границу СССР. Началось освобождение 
от коричневой чумы стран Европы. В Чехословакии до-
велось увидеться с прославленным маршалом Совет-
ского Союза И. С. Коневым. Маршал от лица службы и 
командования поблагодарил смелого ингуша за выпол-
нение важного задания. Пожелал офицеру здоровья и 
дожить до Победы. Но воинская судьба распорядилась 
по своему. Уже в Германии, в сорока километрах от Бер-
лина Гамид был ранен в четвёртый раз. За форсирова-
ние реки Одер был представлен к высокой правитель-
ственной награде, но об этом он даже не знал. Семья к 
тому времени вместе со всем ингушским народом была 
переселена в Казахстан, в город Караганду, куда и от-
правился демобилизованный воин, для воссоединения 
с семьёй. Победа была встречена далеко от родных 
мест, без званий, наград - в статусе «врага народа». Но 
сила духа, воинская закалка, вера в справедливость 
не дали солдату сломаться. В Караганде он начал ра-
ботать, познакомился с Банати Генезовной Льяновой. 
Молодые люди полюбили друг друга, создали семью. 
Работали там, где было возможно, лишь бы выжить. Но 
вера в то, что когда-то это кончится, их не покидала. 

 24.11.1956 года принимается Постановление ЦК 
КПСС «О восстановлении автономии чечено-ингуш-
ского народа», а уже 9.01.1957 года Указом президиу-
ма Верховного Совета СССР Чечено-Ингушская АССР 
была восстановлена. В 1957 году с 11 февраля начала 
работать Государственная комиссия по реабилитации 
выселенных народов и исправлению допущенных в их 
отношении несправедливостей. В 1961 году семья Га-
мида Ибрагимовича Ужахова вернулась на историче-
скую Родину. Но не в тот Пригородный район, который 
называли «сердцем Ингушетии», а в город Грозный – 
столицу ЧИАССР. Здесь в тот же год родился Люрехан 
Гамидович Ужахов. Рос, как и все мальчишки того вре-
мени. 

В 1979 году после школы Люрехан был призван в 
армию. Служил в составе ограниченного контингента 
войск в Германии водителем миномётной батареи в мо-
тострелковом полку. 

После демобилизации в 1981 году начал работать 
рабочим на ацетоновом заводе. Но отец настоятель-
но потребовал от сына поступить учиться в высшее 
учебное заведение. Так Люрехан без блата и протеже 
становится студентом Грозненского нефтяного инсти-
тута факультета ПГС (Промышленное и гражданское 

строительство). После третьего курса, учитывая мате-
риальные трудности родителей, Люрехан переводится 
на вечернее отделение, совмещая учёбу с работой на 
строительстве. Надо отметить, что эта дружная семья 
жила скромно, но всё, что необходимо было для жизни, 
имела, так как все всегда помогали друг другу. Все бра-
тья и сестры получили хорошее образование. 

Наступило время перестройки, ломки хозяйствен-
ного и политического уклада жизни. Люрехан вынужден 
выехать за пределы республики в поисках работы на 
стороне. Ему вроде бы повезло. Он получил работу в 
Москве: назначили директором лесного департамента. 
Может, так бы и работал там, но  выдалась команди-
ровка в один из самых лесистых районов Сибири, в Бо-
гучанский район Красноярского края. Приехав в Богу-
чаны, выполняя задание по командировке, знакомится 
с районом, с его потенциалом, географическим поло-
жением, климатическими условиями и, можно сказать, 
влюбляется в наш район. Увольняется с московской 
работы и приезжает в Богучаны на постоянное место 
жительства. В 2000-м году съездил на Родину, женил-
ся по всем правилам и традициям  ингушского народа 
и привёз красавицу-жену в Сибирь. Здесь они и живут, 
преумножая честь и славу своего рода. У Люрехана 
двое детей, которые родились здесь на ангарской зем-
ле. Сыну Нурдину 12 лет и дочери Раяне 9 лет. Дети 
учатся в школе. Родители работают. Активно участвуют 
во многих общественных мероприятиях, проводимых, 
в ставшем им родным, посёлке Таёжном. И хоть гла-
ве семьи, начальнику крупнейшего производственного 
участка в системе ЖКХ района, совсем мало времени 
остаётся для дома, он свято чтит национальные тради-
ции, обряды и обычаи. Но и здесь на ангарской земле 
Люрехан Гамидович свой человек. Живёт заботами и 
нуждами земляков-сибиряков. Работает с полной отда-
чей своих сил, знаний, энергии избранному делу, про-

являет искреннюю заботу о людях, работающих рядом 
с ним. Он честен, скромен в быту и с большим уваже-
нием относится к коренному населению Приангарья. 
Говорит, что гостеприимнее и приветливее людей не 
встречал в других регионах. Вот поэтому он и не со-
бирается никуда уезжать из ставшего ему родным края.

Заканчивая рассказывать о своих близких друзьях 
ингушах, я хотел бы ещё раз выразить искреннюю бла-
годарность общенациональной газете Республики Ин-
гушетия «Сердало». Она оправдывает своё имя, несёт 
своим читателям чистый, яркий, но не слепящий свет 
познания. Надеюсь, что благодаря счастливому зна-
комству с этим изданием, у меня появятся новые зна-
комые и друзья среди талантливого, мудрого, храброго 
ингушского народа. И, может, даст Господь Бог воочию 
увидеть эту святую для ингушей землю. Успехов вам, 
дорогие ингуши, во всех ваших делах. Да хранит вас 
Бог. 

анатолий алексеевич ПаВЛЮЧЕНКО,
 село Богучаны, Красноярского края
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Ингуши в Сибири 
глазами русского

Счастливый дед Кодзоев Хаважи с внучками

Люрехан Ужахов 
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1. 18 марта 2014 года Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации провозглашено Постановление по 
делу о проверке конституционности части 21 статьи 399 
Уголовно-процессуального кодекса Российской Федера-
ции в связи с запросом Кетовского районного суда Кур-
ганской области.

Согласно части 21 статьи 399 УПК Российской Федера-
ции при рассмотрении вопросов об условно-досрочном ос-
вобождении от отбывания наказания и о замене неотбытой 
части наказания более мягким видом наказания в судебном 
заседании вправе участвовать потерпевший, его законный 
представитель и (или) представитель, они могут участво-
вать в судебном заседании непосредственно либо путем ис-
пользования систем видеоконференц-связи, и должны быть 
извещены о дате, времени и месте судебного заседания, а 
также о возможности их участия в судебном заседании пу-
тем использования систем видеоконференц-связи не позднее 
14 суток до дня судебного заседания. Вопрос об их участии 
в судебном заседании путем использования систем видео-
конференц-связи решается судом при наличии ходатайства 
потерпевшего, его законного представителя и (или) предста-
вителя, заявленного в течение 10 суток со дня получения из-
вещения о проведении судебного заседания; неявка указан-
ных лиц, своевременно извещенных о дате, времени и месте 
судебного заседания и не настаивающих на своем участии 
в нем, не является препятствием для проведения судебного 
заседания.

Конституционный суд РФ решил, что оспариваемая нор-
ма делает невозможным проведение судебного заседания по 
вопросу об УДО без подтверждения получения всеми потер-
певшими соответствующего уведомления. Часть 21 статьи 
399 УПК Российской Федерации признана не соответству-
ющей Конституции Российской Федерации в той мере, в ка-
кой она, предполагая в качестве условия рассмотрения судом 
ходатайства осужденного об условно-досрочном освобож-
дении от отбывания наказания обязательность подтвержде-
ния получения потерпевшим, его законным представителем 
и (или) представителем извещения, уведомляющего о дате, 
времени и месте предстоящего судебного заседания, в силу 
неопределенности механизма такого уведомления препят-
ствует своевременному разрешению судом данного вопроса 
по существу.

С учетом положений данного решения Конституционно-
го суда РФ, федеральному законодателю надлежит внести в 
действующее правовое регулирование изменения, направ-
ленные на оптимизацию порядка уведомления потерпевших 
по уголовному делу о судебном заседании по рассмотрению 
вопроса об условно-досрочном освобождении осужденного 
по данному уголовному делу от отбывания наказания.

2. 21 марта 2014 года Конституционным судом Россий-
ской Федерации провозглашено Постановление по делу о 
проверке конституционности положения пункта 7 части 3 
статьи 82 Федерального закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации» в связи с жалобами граждан А.М.Асельдерова, 
К.Г.Рабаданова, Г.К.Сулейманова и Е.В.Тарышкина.

Согласно вступившему в силу с 1 января 2012 года пун-
кту 7 части 3 статьи 82 Федерального закона от 30 ноября 
2011 года № 342-ФЗ «О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» контракт 
о прохождении службы в органах внутренних дел подле-
жит расторжению, а сотрудник органов внутренних дел - 
увольнению со службы в органах внутренних дел в связи с 
осуждением сотрудника за преступление, а также в связи с 
прекращением в отношении сотрудника уголовного пресле-
дования за истечением срока давности, в связи с примирени-
ем сторон, вследствие акта об амнистии, в связи с деятель-
ным раскаянием.

Граждане A.M. Асельдеров, К.Г. Рабаданов и Г.К. Сулей-
манов, проходившие службу в органах внутренних дел (по-
лиции), были уволены со службы на том основании, что в 
отношении них были прекращены в связи с примирением 
сторон уголовные дела частного обвинения.

Оставляя исковые требования заявителей без удовлетво-
рения, суды исходили из того, что дальнейшее прохождение 
ими службы в органах внутренних дел невозможно в силу 
пункта 7 части 3 статьи 82 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации», поскольку возбужденные в отношении них уго-
ловные дела были прекращены по такому нереабилитирую-
щему основанию, как примирение сторон, а также сам факт 
привлечения сотрудника органов внутренних дел к уголов-
ной ответственности является безусловным препятствием 
для дальнейшего прохождения службы.

Конституционный суд РФ решил, что сотрудники орга-
нов внутренних дел, основанием увольнения которых послу-
жило прекращение в отношении них уголовного преследо-
вания по делам частного обвинения в связи с примирением 
сторон, не получили реальной защиты своих прав, в том 
числе судебной защиты, которая должна гарантировать эф-
фективное восстановление в правах в соответствии с зако-
нодательно закрепленными критериями. Положение пункта 
7 части 3 статьи 82 Федерального закона «О службе в ор-
ганах внутренних дел Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» признано не соответствующим Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой в системе дей-
ствующего правового регулирования оно предполагает обя-
зательное расторжение контракта о прохождении службы с 
сотрудником органов внутренних дел и увольнение его со 
службы, если в отношении  него  уголовное  преследование  
по  делу частного  обвинения прекращено в связи с прими-
рением сторон до вступления данного законоположения в 
силу, а также в той мере, в какой оно допускает наступление 
предусмотренных им неблагоприятных последствий в связи 
с совершением сотрудником органов внутренних дел деяния, 
которое на момент решения вопроса о расторжении с ним 
контракта о прохождении службы и увольнения его со служ-
бы не признается преступлением.

С учетом положений данного решения Конституционно-
го суда РФ, федеральному законодателю надлежит внести в 
действующее правовое регулирование необходимые измене-
ния, вытекающие из настоящего Постановления.

3. 25 марта 2014 года Конституционным судом Рос-
сийской Федерации провозглашено    Постановление по 
делу о проверке конституционности ряда положений ста-
тей 4013, 4015,  4018 и 40117 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации в связи с жалобами граж-
дан С.С. Агаева, А.Ш. Бакаяна и других.

Исходя из оспариваемых положений УПК РФ в редак-
ции, действовавшей до вступления в силу Федерального за-
кона от 28 декабря 2013 года № 382-ФЗ, кассационные жа-
лобы в Судебную коллегию Верховного суда РФ и Военную 
коллегию Верховного суда РФ подлежат возврату без рас-
смотрения, если судьей верховного суда республики, краево-
го или областного суда, суда города федерального значения, 
суда автономной области, суда автономного округа, окруж-
ного (флотского) военного суда вынесено постановление об 
отказе в передаче кассационной жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассационной инстанции.

Кассационные жалобы заявителей, с которыми они по-
сле отказа в передаче их кассационных жалоб в президиумы 
областных и равных им по уровню судов обратились в Су-
дебную коллегию по уголовным делам Верховного суда РФ 
и Военную коллегию Верховного суда РФ, были возвращены 
им без рассмотрения по существу, поскольку состоявшиеся 
в отношении них судебные решения президиумами соот-
ветствующих судов в кассационном порядке не рассматри-
вались.

Конституционный суд РФ решил, что любая дифферен-
циация, приводящая к различиям в правах граждан в той или 
иной сфере правового регулирования, должна отвечать тре-
бованиям Конституции РФ, допускающим такие различия, 
если они объективно оправданы, обоснованы и преследуют 
конституционно значимые цели. Взаимосвязанные положе-
ния пунктов 2 и 5 части второй статьи 4013, пункта 5 части 
первой статьи 4015, пункта 1 части второй и части третьей 
статьи 4018 и статьи 40117 УПК РФ в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального закона от 28 декабря 
2013 года № 382-ФЗ, признаны не соответствующими Кон-
ституции РФ, в той мере, в какой, устанавливая правило о 
возвращении кассационных жалоб без рассмотрения, если 
судьей верховного суда республики, краевого или областно-
го суда, суда города федерального значения, суда автономной 
области, суда автономного округа, окружного (флотского) 
военного суда вынесено постановление об отказе в передаче 
кассационной жалобы для рассмотрения в судебном заседа-
нии суда кассационной инстанции, эти положения - в дей-
ствовавшей ранее системе обжалования судебных решений 
по уголовным делам - лишали лиц, кассационные жалобы 
которых были возвращены судьей соответствующего суда 
без рассмотрения, возможности дальнейшего обжалования 
судебных решений в кассационном порядке.

Граждане - заявители по настоящему делу, в отношении 
которых были применены оспариваемые положения УПК 
РФ в редакции, действовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 28 декабря 2013 года № 382-ФЗ, в той 
мере, в какой эти положения признаны настоящим Поста-
новлением не соответствующими Конституции Российской 
Федерации, могут обратиться за защитой своих нарушенных 
прав на основании статьи 4013 УПК РФ в ныне действующей 
редакции, даже если истекли установленные данным Кодек-
сом сроки кассационного обжалования.

M.K. ВедзижеВ,
руководитель секретариата 

Конституционного суда   
Республики ингушетия                                                   

Краткий обзор судебной практики Конституционного суда 
Российской Федерации за март 2014 года

Барийнаькъан Шамсудина Лейла – лор я выс-
ший категории, отличник здравоохранения РФ цун 
специальность – неанатолог йий. Из 1о а яьй, хьал а 
кхийнай Целинограде. 1992 ча шера цо яьккхай Це-
линоградски медицинский институт, педиаторски 
факультет.1998  шу хьат1акхаччалца.

Цо болх баьб Целинограде дикаг1а йолча цхьан 
клинике педиатор а неанатолог  а  йолаш 1998 ча шера 
денц Шамсудина Лейла болх беш хиннай ИРКБ (бераш 
деча отделени),  цул т1ехьаг1а х1анза  берийе, ноанойе 
бокъо лораеча Назранерча Центре болх беш я из.

Цун кулгаш хьал ийцад 1алаьмате дукха бераш кер-
да хьадеш дола, цо дукха к1алхьара даьхад  лечара 
з1амига бераш. Из йовзаш а, лоарх1аш, а саг я, цунна 
т1ахьежабу г1о-новкъостал эша нах, дукха  ба цунна  
баркал яхаш цо г1улакхаш даь нах итташ б1аьннеш.

Назранерача къонача нанас  Оздой Индирас  цог1а 
аьннад: «Дала ейта лор я из».

-Х1ара сагаца ши-ший тайпара хозача г1улакхаца, 
х1аранега ший хоза г1улакх д1акхачийта г1ерт из, цар 
йоакхо еш, цанна дега й1овхал луш саг  я из, - йоах из 
з1амига йолча хана денц йовзача Долойнаькъан Людас 
ше дика а г1улакхаца саг хилара  хьежжа, из нахаца  
йолаш яр масса хана а, цудухьа  нах из йолча ух…

З1амига йолча хана денц бераш дукхадезаш хиннай 
Лейла. Ишколе деша яг1аш отличница яр из, г1улакха 
кийча йолаш, цудухьа из хувца ца луш  староста яр. 
Цун дика кхувра ший урокаш е а, нанна новкъостал де 
а ц1аг1арча г1улакха, деза ди (праздник)  кечде а д1а-
дахьа а,  керда книжкаш деша а, цар чулоацам берашта 
д1абувца а. Цо яьзъяь сочиненеш эггара дикаг1а хулар 
классе.

Из иштта дика саг йолаш хьалкхеяьраш бар цун дае, 
нанеи.

З1амига долча хана денц цар бераш 1омадар хьаь-
ший т1аэца цар г1улакх де, къастта вай Г1алг1айчера 
бараш Лейла а цун йиша Лида а, хоза кхийнна ши йо1,  

ховш бар хьаьша хоза шу оттаде а,  хьаьший д1алоста-
бе, цанна тоам бар ала а,  дувца а. Шой са санна безар 
уж гаргарча наха а, бовзача наха а.

Ший маьра Барийнаькъан Султана Адама дезал 
юкъе,  Яьндаре бахаш болча Лейла цанна дукхаеза нус 
хинна д1аэттар ший  сабаре хозайолча оамалаца. Вай 
къаман эздий долча 1адаташца хьалкхебу Адама а,  
Лейлас а шой дезал. Цар кхоъ да бер: Саддам  ва сту-
дент  хьалхарча курсе  Ингу, факультет менеджемента; 
Лидае, Мухьамадеи дешархой ба ишколе ухаш.

Цун белха г1улакхаш вай дувца эттача:
Нийслу моттигаш цхьаболча пациенташта б1ара-

хьежа хала долаш,  царег1а къахеташ б1аргаг1а хий 
дувлаш, з1амига ханал хьалха бераш  хьадаьча ноано-
ех, цанна хулча бохамах хел дега 1оат1къам хулл, цар 
сатембуча молхай т1адамаш мелаш.

Из санна йола  моттиг нийсъелча а Лейлайна ший 
фу де деза хов. Цо лерх1 ший боаккха аьттув баьннаб 
аьнна,  шийца болх беш йоаккха лорий  белха говзанча 
кулгалхо Центра охраны материнства и детства г. На-
зрань болх беш йола  Кодзоева Элина хилараг1.

Эшача берашта г1о-новкъостал дар из наха дезаш 
г1улакх да.Наха баркал оалаш г1улакх да, из масса 
хана хьона хозаш наха хьа ца оале а.

Шийна цунаг1а хулача баркалага хьежаш яг1ац Ба-
рийнаькъан Лейла, х1ана аьлча из новкъостал  цу бе-
рашта дараг1а хьахул цун ираз, цун сина тоам. Цу бера 
йоаккхо еш,  х1ара цо цунаг1а боча д1атохача кулго, из 
б1аргадейча  хахха аьле денал ураотт къонача ноаной;

Цу деналца цар моллаг1а а хало ловргйолаш. До-
акха х1ама да Лейла кхычанна хьай хоза  г1улакх д1а-
хьокха хьона хар, сатохаш хилар, дикага 1а дог – дахар, 
цунаг1а бола  тешам хьа цабовр.

аУВШ-НаьКЪаН  Марем

таржамдаьр
АУВШ-НАЬКЪАН Мувса 

Из масса хана я ц1ера сийг санна белгала 
ший дикалца, ший хьаькъалца
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В эти дни отмечает свой юбилей 
очень хороший и добрый человек, 
мой давний друг, известный ингуш-
ский композитор Фариза Шадыжева. 
Поздравления в ее адрес продолжают 
поступать не только со всех концов 
Северного Кавказа и России в целом, 
но и из-за рубежа. Сегодня творчество 
Фаризы Магомедовны, создающей 
неповторимые по своей мелодично-
сти и тонкому лиризму музыкальные 
произведения, хорошо известно са-
мому широкому кругу слушателей.

ФАРИЗА Шадыжева – заслуженный 
учитель Российской Федерации, предсе-
датель Союза композиторов Республики 
Ингушетия, член Союза композиторов 
России. Окружающих всегда подкупали 
в ней искренность и какая-то почти дет-
ская незащищенность. Ее приют, ее при-
станище, ее опора в этом мире – твор-
чество. Именно творчество помогало 
и помогает Фаризе Магомедовне пре-
одолевать жизненные трудности, не сги-
баться под ударами судьбы и, вопреки 
сомнениям завистников, восходить все 
к новым и новым победным вершинам. 

Жизнь подарила ей и верных друзей, 
готовых прийти на помощь в трудную ми-
нуту. Это люди разных национальностей, 
которые, помимо всех других качеств, 
ценят в ней горячую любовь к собствен-
ному народу.

Музыка для Шадыжевой не только 
надежное прибежище в бушующем во-
круг океана человеческих страстей, за-
частую, кстати, таких пустых и мелких. В 
жизни Фаризы она занимает куда более 
заметное место. По сути два этих поня-
тия - жизнь и музыка - неразделимы для 
нее с тех самых пор, когда она только на-
чала осознавать себя…

Это неуловимое и загадочное свой-
ство человеческой души, дарованное 
лишь избранным, позволяет ей сердцем 
слышать тончайшие нюансы лазурных 
сфер, чутко воспринимать всю полно-
ту красок и гармоничность мироздания, 
созданного Всевышним и так бездумно 
расходуемого людьми… 

Проникая в музыку высоких сфер, 
пропуская через себя незамутненную 
обывательским равнодушием красоту 
и природное совершенство мира, Фа-
риза охотно делится с окружающими 
собственным ощущением его соразмер-
ности и величия. Написанная ею музыка 
словно стучится в сердца тех, кто еще не 
разучился радоваться хрустальной чи-
стоте рассветов, кто душой истосковал-
ся по простору наполненных солнцем 
долин и свободе горного ветра, штурму-
ющего устремленные к небу вершины. 

Вдохновение Фаризы Шадыжевой 
носит отпечаток чистоты и изящества. 
Любой профессионал, обладающий са-
мым рафинированным вкусом, однажды 
услышав произведения, созданные Фа-
ризой Магомедовной, без труда почув-
ствует в них проявление таланта высшей 
пробы. Такой талант, как правило, не 
знает границ. Совсем не случайно само-
бытное дарование Ф. Шадыжевой нашло 
признание далеко за пределами России.

Фариза Магомедовна - первый про-
фессиональный ингушский композитор. 
Ее творческий путь отнюдь не был усы-
пан розами. Но она никогда не гонит 
от себя воспоминания о прошлом. Да 
и возможно ли это? Слишком уж тес-
но переплелись в ее судьбе радости и 
разочарования, обретения и утраты. Ей 
одинаково хорошо знакомы сегодня и 
ощущение надежности, исходящее от 
настоящих людей, с которыми в раз-
ные годы сводила ее жизнь, и горечь от 
предательства тех, в ком не сумела она 
вовремя разглядеть душевную червото-
чину или слабость натуры, подточенной 
обыкновенной завистью. 

В тот день, когда она появилась на 
свет, ее отец на радостях купил сестрам 
гармонь. Инструмент еще, наверное, 
долго пылился бы где-нибудь в укромном 
месте, если бы уже в четыре годика свои 
права на него не предъявила Фариза. 

Взрослые были несказанно удивле-
ны, когда однажды она вдруг заявила, 
что может сыграть им услышанную по 
радио песню очень популярной в те годы 
певицы Марьям Айдамировой. Конечно, 
никто Фаризе не поверил, ведь даже 
растянуть меха гармони такой малышке 

было не под силу. Однако она проявила 
настойчивость и не без помощи кого-то 
из взрослых извлекла из инструмента 
первые звуки - пусть и не очень уверен-
ные, но все же укладывающиеся в знако-
мый наигрыш. 

Весть об удивительных способностях 
маленькой девочки быстро разлеталась 
по соседям и принесла ей первое при-
знание в виде конфет и шоколадок. Но 
тогда никто не загадывал на будущее и 
не мог знать, что впереди у Фаризы бу-
дет музыкальная школа и свое собствен-
ное пианино - воистину царский подарок, 
сделанный дочери ее мамой Дарьей 
Аксентьевной. И кто мог предположить, 
насколько рано столкнется Фариза с пер-
выми трудностями на пути к искусству. 

В Назрановскую музыкальную школу 
ее поначалу просто не приняли. Слиш-
ком уж немузыкальные у ребенка паль-
чики, объяснили педагоги родителям. 

С завистью провожая в священный для 
нее храм музыки свою лучшую подруж-
ку, жившую по соседству, Фариза станет 
потом подолгу простаивать под окном 
музыкальной школы и слушать адресо-
ванные не ей наставления учителя. 

Как-то в отсутствие педагога она про-
бралась в класс и, впервые сев за пиани-
но, стала… играть! Увлеченная первым 
опытом, Фариза не заметила, как за ее 
спиной отворилась дверь и на пороге за-
стыл учитель музыки, чьим словам она 
так часто внимала, стоя под окном му-
зыкальной школы. Судьба девочки была 
предрешена на несколько лет вперед, в 
течение которых она стала вдохновен-
ным фортепианистом. Правда, изучить 
все спецпредметы Фариза так и не успе-
ла. Преподаватели в музыкальной школе 
Назрани не задерживались, стараясь по-
скорее вырваться из захолустья глухой 
провинции, не обещавшего им никаких 
перспектив, поэтому и заниматься с ода-
ренной девочкой было по сути некому… 

И все же после окончания средней 
школы Фариза решилась поступать в 
Грозненское музыкальное училище. Не-
достаточная подготовка сказалась на 
первом же экзамене в виде жирного "не-
уда" в экзаменационном листе. Когда 
Фариза позвонила домой и рассказала 
о своем провале, отец, видевший един-
ственную дочь только врачом, облег-
ченно вздохнул: "Ну вот и хорошо. Воз-
вращайся домой, будешь поступать в 
мединститут". 

Так бы оно, наверное, и произошло, 
не окажись рядом с Фаризой ее класс-
ный руководитель Дина Александровна 
Тутаева, приехавшая в Грозный, для 
того чтобы поддержать свою выпускни-
цу. Видя огорчение девочки, она предло-
жила пойти на отчаянный шаг - добиться 
приема у министра культуры Чечено-Ин-
гушетии и обрисовать ему всю ситуацию. 
Но в переполненной приемной мини-
стерства Фариза окончательно сникла: 
секретарь сразу же предупредила их, что 
министр выезжает на важную встречу и 
очень ограничен во времени. 

Сквозь слезы Ф. Шадыжева едва 
успела прочитать латунные буквы на та-
бличке: "Ваха Ахметович Татаев", когда 
дверь кабинета неожиданно распахну-
лась и в приемную решительно шагнул 
высокий широкоплечий мужчина. Окинув 
внимательным взглядом собравшихся, 
он почему-то остановил свой взор на Фа-
ризе: "Зайдите вы …" 

С места в карьер поведав В.А. Тата-
еву о своих проблемах, Фариза в конце 
сумбурного и сбивчивого рассказа кате-
горически потребовала: "Дайте мне хотя 
бы шанс!" Удивленный таким напором, 
министр улыбнулся и предложил зайти к 
нему еще раз. Уже на следующий день 
Фариза выходила из кабинета В.А. Тата-
ева вместе с директором музыкального 
училища. Шанс, о котором она просила, 
был ей дан. И вскоре Шадыжева стала 
одной из лучших студенток фортепиан-
ного отделения.

Спустя год, Фариза вдруг ощутила 
в себе какую-то внутреннюю неудов-

летворенность, сме-
нившуюся страстной 
потребностью рас-
ширить собственные 
профессиональные 
горизонты. И в этом ей 
согласилась помочь 
Светлана Татаева, не-
давно вернувшаяся 
в грозненское музы-
кальное училище из 
Ленинграда, где бле-
стяще окончила к тому 
времени знаменитую "Гнесинку". 

Каждый вечер после занятий в учили-
ще Фариза спешила в дом Татаевых, где 
Светлана Вахаевна занималась с ней 
по шесть часов кряду. И лишь полная 
концентрация и огромное усилие воли 
позволили ей справиться с такой нагруз-
кой, непосильной для любого другого че-
ловека. 

В 1975 году, успешно окончив учили-
ще, Ф. Шадыжева имела возможность 
выбирать будущее место работы из 
большого числа предложений, но пред-
почла вернуться в Назрань, в родную 
музыкальную школу. Случилось так, что 
через 8 лет ей пришлось, скрепя серд-
це, покинуть эти стены, с которыми она 
сроднилась всей душой. Но Фариза су-
мела найти себя в качестве учителя му-
зыки одной из назрановских общеобра-
зовательных школ. 

До самой своей кончины не забы-
вал о решительной девушке из Назрани 
и бывший министр культуры ЧИАССР. 
Ваха Ахметович неоднократно предла-
гал ей продолжить обучение в консерва-
тории, но, как говорится, не сложилось. 

В средней школе Фариза Магоме-
довна проработала в общей сложно-
сти 13 лет. За это время она успела с 
отличием окончить филологический 
факультет Чечено-Ингушского госуни-
верситета. "Формирование интересов к 
чечено-ингушскому фольклору на уроках 
эстетического цикла в школе" - тема ее 
дипломной работы. Ф. Шадыжева стала 
отличником народного образования, за-
служенным учителем России. Созданная 
ею вокальная детская группа "Бабочки" 
не раз становилась дипломантом и при-
зером различных республиканских и все-
российских конкурсов. В эти же годы Фа-
риза занялась созданием собственной 
музыки, начала писать детские песни. 

Творчество Ф.М. Шадыжевой вызы-
вает к себе неподдельный интерес со 
стороны профессионалов.

«Мы имеем дело с автором, твор-
чество которого пронизано глубокой, 
искренней любовью к своему народу, - 
писала С.В. Татаева-Бенедиктова, член 
Союза композиторов России, старший 
преподаватель, заведующая отделом 
средне-специальной музыкальной шко-
лы-лицея Санкт-Петербургской государ-
ственной консерватории им. Н.А. Рим-
ского-Корсакова. - Обращение Фаризы 
Шадыжевой к ингушским народным пес-
ням, танцам, инструментальным наигры-
шам далеко не случайно. Духовный мир 
композитора складывался под впечатле-
нием своеобразного, самобытного вай-
нахского фольклора, который она впиты-
вала в себя с детских лет. Национальные 
особенности музыкального мышления 

ингушского народа, выраженные в ладо-
интонационной, мелодико-ритмической 
стороне, привлекают композитора и по-
зволяют ей очень органично и естествен-
но претворять их в своем творчестве, не 
теряя при этом собственной индивиду-
альности...».

Светлана Татаева-Бенедиктова 
особо отмечает, что знакомство с твор-
чеством Фаризы Шадыжевой позволя-
ет лишний раз убедиться в желании и 
умении композитора найти в народной 
ингушской музыке средства достижения 
свежести, оригинальности и вырази-
тельности собственного звучания. Так, 
в синтезе безусловной одаренности, 
профессионального умения и чуткого 
вслушивания в фольклор рождаются ин-
тересные для музыкального искусства 
России художественные произведения. 

Однажды, благодаря счастливому 
случаю, пересеклись творческие пути 
Фаризы Шадыжевой и Ацамаза Мако-
ева, члена Союза композиторов Рос-
сии, председателя Союза композито-
ров Северной Осетии. Сотрудничество 
двух талантливых мастеров оказалось 
весьма плодотворным. Ацамаз Макоев 
стал первым профессионалом, который 
обратил внимание на симфоничность 
художественных изысканий своего ин-
гушского коллеги. Единство и созвуч-
ность этих изысканий означали по сути 
рождение первой ингушской симфонии. 
Фариза с воодушевлением взялась за 
работу. Когда партитура "Ингушетии" 
была уже готова, Ацамаз Макоев пред-
ложил записать ее в Северной Осетии, 
где есть замечательный симфонический 
оркестр. Единственное условие было 
поставлено автору - большая премьера 
ее симфонии должна состояться на се-
вероосетинской сцене. Так в ингушском 
музыкальном искусстве произошло со-
бытие, сравнимое по своему значению 
разве что с появлением "Комаринской" 
Михаила Глинки, которая, как известно, 
положила начало невероятно мощному 
русскому симфонизму. 

Творческие контакты Фаризы Шады-
жевой и Ацамаза Макоева не прерыва-
ются до сей поры. А в своей рецензии 
к сборникам ингушского коллеги А. Ма-
коев писал: "Нынешнее возвращение к 
корням, к истокам народной музыки, со-
временная ее обработка и использова-
ние всех существующих возможностей 
- от аудиозаписи до нотного издания - от-
крывает необъятные просторы для твор-
ческой личности. Пример современного 
и своевременного подхода к проблеме 
развития национальной профессиональ-
ной музыкальной культуры - труд ингуш-
ского композитора "Вайнахская народ-
ная музыка", а также сборник авторских 
песен и мелодий для национальной гар-
моники и аккордеона...».

«Пишите просто - это не так просто», 
- сказал как-то великий французский 
композитор Дж. Визе. За кажущейся про-
стотой сочинений Фаризы Шадыжевой, 
отмечал председатель Союза компози-
торов Кабардино-Балкарии, член Союза 
композиторов России Б. Х. Темирканов, 
прослушиваются и просматриваются 
зерна, точно характеризующие музы-
кальный язык ингушского народа. Это 
те зерна, которые на ниве последующих 
сочинителей ингушской профессиональ-
ной музыки прорастут здоровым соцве-
тием.

Будучи первым ингушским професси-
ональным композитором, она выполняет 
нелегкую задачу первопроходца-изы-
скателя, композитора-интерпретатора, 
когда это касается народной музыки, и 
автора-новатора, когда речь идет о ее 
собственных сочинениях. И в том, и в 
другом случае произведения Ф. М. Ша-
дыжевой - пример бережного и утончен-
ного отношения к музыкальному матери-
алу.

Титулованные коллеги отдают долж-
ное стремлению ингушского композитора 
к жанровому разнообразию своего твор-
чества. Ф. Шадыжева пишет вокальную, 
фортепианную, инструментальную, сим-
фоническую, оперную музыку, обраба-
тывает народные мелодии. Неустанные 
творческие поиски и яркие успехи год от 
года приносят Фаризе Магомедовне все 
большее признание и известность.

ахмет ГаЗДИЕВ

Юбилей

СВЯТАЯ 
К МУЗЫКЕ ЛЮБОВЬ…
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На днях в газете «Сердало» в №57 
на суд читателей была представ-
лена статья «Ученик – это будущий 
Учитель» (автор - А. Гетагазова). Она 
поведала о том, что в процессе обу-
чения в школе возникает множество 
ситуаций, за которыми следует ряд 
вопросов правового характера. На 
актуальные вопросы учеников были 
даны ответы юриста.

Информация очень полезная и поу-
чительная для учеников и их родителей, 
педагогов и общественности. 

 Между тем, инерция мышления, или 
привычка былых времен – назовите это 
как хотите, заставляет нас задуматься о 
«диктатуре школьника» в современной 
школе и, откровенно говоря, «пофигиз-
ме» отдельных родителей…

Сегодня закон говорит, что учитель 
не имеет права выгонять ученика с уро-
ка или не пускать на урок ни при каких 
обстоятельствах. Учитель имеет право в 
такой ситуации пригласить в школу ро-
дителей или поставить в известность ди-
ректора для принятия допустимых мер 
наказания, но никак не выгонять с урока 
или ставить за это оценку. Но родители, 
представьте себе, в школу не идут, а их 
чадо продолжает вести себя по-хамски. 
Или, хуже того, приезжает высокопостав-
ленный папа и начинает выгораживать 
своего недоросля. Что делать тогда?

 Совсем недавно, гость редакции, по-
жилая женщина посетовала, что дети в 
с. Насыр-Корт разбили окна в рейсовом 
автобусе. Они поймали зачинщиков ху-
лиганских действий, но родители этих го-
ре-учеников стали «качать» права, угро-
жать, дабы и впредь их дитя не знало 
наказания. Если ребенок получает такие 
ущербные примеры поведения от отца и 
матери, как он в школе будет себя вести 
по-человечески? В былые годы пробле-
ма решалась просто и эффективно

Второе - учитель не имеет права ста-
вить двойку за отсутствие, опоздание, 
прогул и т.д. В соответствии с Законом 
«Об образовании», система оценок при-

меняется только для оценивания знаний 
учащихся. Красиво звучит, но в жизни ре-
альной у учителя должен быть какой-то 
рычаг, метод воздействия на нерадивых 
мальчиков и девочек. Маленький чело-
век, подросток, сознательно прогулива-
ет, систематически опаздывает и двойку 
ему поставить нельзя – это скажется на 
картине всеобщего знания… Понятно, 
что такой выпускник школы в действи-
тельности будет обладать лишь поверх-
ностными знаниями, и на всю жизнь 
будет огромной проблемой для всех, 
кому «посчастливится» с ним рядом на-
ходиться… 

 Никто не спорит, когда взаимоотно-
шения учащегося и школы строятся на 
основе Закона Российской Федерации 
"Об образовании" и Устава школы. И в 
соответствии с этими нормативными ак-
тами, Конституцией Российской Федера-
ции, другими законами - нормами меж-
дународного права – каждый учащийся 
обладает правами на: уважение своего 
человеческого достоинства; получение 
бесплатного среднего образования; уча-
стие в управлении школой; выражение 
своего мнения; получение дополнитель-
ных (в том числе платных) образователь-
ных услуг; свободное посещение меро-
приятий, не предусмотренных учебным 
планом; выбор вместе с родителями 
формы получения образования; перевод 
в другое образовательное учреждение.

Никто не спорит о том, что учитель 
не имеет права вмешиваться в личную 
жизнь ученика. Но надо учить дома еще 
и тому, что сам ученик должен помнить 
о праве учителя на неприкосновенность 
личной жизни. Когда на кухне родите-
ли «перемывают косточки» педагогам 
своего ребенка, они должны понимать 
меру ответственности за свой вымысел 
и сплетни.

Если ваш ребенок бросает записки на 
каждом уроке, срывая учебный процесс, 
если он приходит в спортивном костюме 
на урок математики, а на физкультуру не 
ходит (справка есть), почему его нельзя 
наказать за это пренебрежение, демон-
стративное неуважение, унижение лю-
дей, которые дают ему знания? Законы, 
конечно, у нас в этом плане все пра-
вильные, но по большому счету такому 
ученику надо бы дать «пенделя», чтобы 
он просвистел в далекое будущее… Не 
хочет учиться человек, хочет дурака ва-
лять да самодовольного папулю слушать 
– пусть гуляет на все четыре стороны. Но 
так нельзя! Школа отвечает за вашего 
бесценного ребенка, который уже откры-
то курит возле школьного туалета…

Самый выпуклый, сильный вопрос 
был «Имеет ли право учитель ударить 
ученика?» Естественно, нет. Примене-
ние методов физического и психическо-
го насилия по отношению к учащимся 
не допускается. Если учитель ударил 
ученика, он может быть привлечен к 
дисциплинарной ответственности. Тут 
вроде и споров быть не может. Но воз-
никает такой вопрос: «Имеет ли право 
ученик ударить учителя?» Это для тех 
самых родителей, днем и ночью воспи-
тывающих достойного гражданина, на-
следника, продолжателя рода и т.д. и т.п. 
Ведь часто дети, подростки ведут себя 
в школе настолько отвратительно, что 
их действия равны удару по Учителю. 
Нормальный ребенок должен восприни-
мать Учителя только с большой буквы, 
как безусловный авторитет. Есть хотя бы 
элементарные требования: слушай стар-
ших. 

Вспоминается один эпизод, теперь 
уже из далеких школьных лет. На уроке 
химии, который вел молодой мужчина, 
прекрасно знавший свой предмет, со-

всем распоясался один старшеклассник. 
Ученик был пьян и устроил просто на-
падение на учителя. Последний скрылся 
в небольшой подсобке – лаборатории 
при кабинете, и держал там оборону. 
Старшеклассник, невзирая на просьбы 
вменяемых одноклассников, пытался от-
крыть дверь подсобки, а часть ребят ржа-
ла, подобно лошадям… Учитель молча 
слушал грязные оскорбления пьяной 
твари. Он мог выйти и одним ударом пе-
роломить этого подонка, но не вышел… 
Позднее, когда спросили его, почему он 
так терпел эту выходку, он сказал, что 
боялся потерять всю свою добросовест-
ную учебу в вузе, свою мечту учить детей 
вечному, доброму, разумному. 

 Скажу честно, тогда и сейчас, при 
всех достаточно больших знаниях раз-
личных сфер жизнедеятельности госу-
дарства и человека, не хватает такого 
способа, инструмента воздействия, ког-
да ученик получает то, что он заслужил. 
Может быть, ЕГЭ поможет? Не в смысле 
«мести» учителей, а как неизбежный бу-
дущий экзамен, заставляющий учиться 
уже сегодня.

Ну да, мы отвлеклись. Так вот, спу-
стя десятилетия, узнал, что тот стар-
шеклассник умер от «белой горячки», 
а был, кстати, хорошим специалистом-
механиком пред тем, как стать алкого-
ликом. Учитель химии стал директором 
престижной школы в другом краю, вы-
шел на пенсию, преподает в вузе, нянчит 
внуков, занимается садоводством.

Повторим вывод нашего коллеги: 
«Ученики должны знать как свои права, 
так и свои обязанности, чтобы не быть 
несправедливыми по отношению к учи-
телю. А учителям следует помнить, что 
они и есть самое важное явление в 
школе, самый поучительный предмет и 
самый живой пример для ученика». Ува-
жайте тех, с кого вы берете пример – это 
нормально.

 В. СаИтОВ

УВАЖАЙТЕ СВОИХ 
УЧИТЕЛЕЙ

Впереди майские праздники и про-
должительные выходные. Многие с 
нетерпением ждут наступления ка-
никул. Кто-то уже спланировал свой 
отдых, а кто-то только начинает 
строить такие планы. Мы опросили 
несколько человек о том, чему они 
хотят посвятить семь выходных 
дней: 1, 2, 3, 4 и 9, 10, 11 мая.

Работник сферы социального обе-
спечения В. Султыгов, 48 лет:

- В  эти  выходные  я  обязательно  
займусь своим садом, огородом, порабо-
таю с землей. Мне давно уже не хватало 
времени сделать ограду для сада и от-
ремонтировать подсобку.

Затем я надеюсь успеть заняться 
своей книгой, посвятить немного време-
ни делу души. Ну и, разумеется, свожу 
детей куда-нибудь погулять, постараюсь 
навестить родных и друзей, которых 
давно не видел.

Асфальтировщик И.Баркимхоев, 
39 лет:

- Первым делом соберемся с дру-
зьями, чтобы помочь товарищу накрыть 
крышу на его дом. Я, конечно, не специ-
алист, но могу помочь. День-два это точ-
но займет.

Затем меня ждет домашнее хозяй-
ство. Очень много дел! Надо постричь 
овец, а у меня их восемь, затем искупать 
их в растворе креолина, чтобы клещи не 
мучили. После сооружу ограду для пали-
садника и займусь обрезкой деревьев.

После того как со всем справлюсь, 
могу позволить себе отдохнуть. Буду 
смотреть праздничные передачи по те-
левизору.

Индивидуальный предпринима-
тель И. Евлоева, 37 лет:

- Ну, во-первых, от домашних дел не 
убежишь. Мы затеяли капитальный ре-
монт дома: муж меняет полы, окна, тру-
бы. А мне предстоит женская часть до-
машних хлопот. Дел невпроворот, ведь 
все это нужно успеть до мархаж.

Плюс у нас намечается небольшой 
семейный праздник. Нашей старшей 
дочке - Хяди - исполняется 15 лет. Обя-
зательно отметим.

Швея Р. Измайлова, 19 лет:
- Мы с девочками из ателье собира-

емся к подруге, которая купила отличное 
швейное оборудование. Она великолеп-
ный мастер, а у нас есть идеи и проекты 
костюмов. Майские выходные - это ред-
кая для нас возможность воплотить за-
думанное вместе с опытной швеей.

Еще меня пригласили на свадьбу. 
Предстоит подобрать что-нибудь новое в 
магазинах, чтобы быть самой красивой.

Майские каникулы всегда были 
одними из самых любимых у россиян. 
Согласно социологическим опросам, 
люди предпочли бы иметь майские 
каникулы еще длиннее, чем они есть 
сейчас, пусть и за счет зимних кани-
кул или каких-либо других государ-
ственных праздников. В этом году 
все смогут уделить время делам, до 
которых все никак не доходили руки, 
и хорошо отдохнуть, чего вам и же-
лаем, дорогие наши читатели.

ася ГЕтаГаЗОВа

Нас ждет
трудовой отдых...

«Дала даькъала волва 
цун сий мел дер!»

…Ший метта оаг1ув хьаллоацаргбо-
ацар г1алг1а вац, из цу къамах ва ала 
йиш а яц. Из чу са а доаллаш, х1ам 
гунахь а доацаш, е бала а боацаш цу 
мо долча х1аманца, Дала шийна ши 
ког баларах доаккхал а деш д1алелаш 
саг ва. Цун бехк бац, цун къа да…

Х1ана аьлча, цо кхетадац, мотт ца 
хилча, из д1абаьлча къам хургдоацил-
га, из эшаде атта хургдолга… Цудухьа 
вай дерригаш а фе хила деза, вай мет-
та оаг1ув хьаллаца беза!...

Цхьоалаг1ча мая дезткъеи 
цхьайтта шу доал «Сердало» га-
зета. Из ч1оаг1а боча долаш ле-
ладаьд вай даьша. «Сердало» 
хьакхоллаш шоайгара беркат 
даьннараш ба Мальсагов  Кураза 
Зоврбикеи Беков Дордог1а Тем-
ботеи. Цу т1а а Беков Тембот са 
даьна хьийха а ва пхе шера. Цох а 
доакхал ду аз …

Х1аьта Мальсагов К.З. Беков 
Д.Т.  баркал а оалаш, вай газет 
даькъал а дувцаш, аргдар аз:

Дала даькъала долда хьо,
Зоврбика, тембота
Ц1ийца, хьацарца,
Хьинарца, ло1амца,
Дег чу боча леладаь
Дахалда аьнна, 
малха даьккха,
Боадо эшо низ а бенна,
Цунна духьал ц1и а енна,
Дездаь, лакхдаь,
Бакъдар дувца,
Харцдар эшо,
Наьха кхетам лакхбе,
айбе,

Совбаккха
Дайта сийрда газет 
«Сердало».
Дала даькъала болба 
«Г1алг1ай мотт!»
Дала даькъала волва 
 цун сий мел дер!

СаДаКИЕВа Салангире Эсет,
Маг1албикерча гимназе г1алг1ай 
меттеи литератураи хьехархо
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На 88 году ушел из жизни Хамчиев Багаудин 
Ибекович - отец заместителя председателя коми-
тета Государственной думы по региональной поли-
тике и проблемам Севера и Дальнего Востока Хам-
чиева Белана Багаудиновича.

В эту тяжелую минуту целиком и полностью раз-
деляем с родными и близкими это несчастье и не-
оценимую утрату.

Дала къахетам болба цох, 
Дала гешт долда.
Вийрза моттиг Дала даькъала йойла цун.

Член Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации М.И.Дидигов

Коллектив редакции газеты «Сердало» выража-
ет искренние соболезнования заместителю пред-
седателя комитета Государственной думы по регио-
нальной политике и проблемам Севера и Дальнего 
Востока Хамчиеву Белану Багаудиновичу по поводу 
смерти его отца

 Хамчиева Багаудина Ибековича.

Дала къахетам болба цох, 
Дала гешт долда.
Вийрза моттиг Дала даькъала йойла цун.

Друзья и сослуживцы выражают искренние со-
болезнования родным и близким в связи с безвре-
менной кончиной первого заместителя директора 
фонда обязательного медицинского страхования по 
РИ.

   Дзаурова Ахмеда Муратовича.

Дала къахетам болба цох, 
Дала гешт долда.
Вийрза моттиг Дала даькъала йойла цун.

О Б ъ Я В Л Е Н И Я
Утерянный аттестат № 4256789, выданный СШ №2 

г. Назрани в 1999 году на имя Дзейтовой Дианы Чинхо-
евны, считать недействительным.

ИНГУШСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
объявляет конкурс на замещение должностей профессорско-преподавательского состава

№ 
п/п Наименование кафедры Должность, 

количество ставок Квалификационные требования

1. «Ингушская литература и 
фольклор» зав. кафедрой – 1 Наличие степени или ученого звания, 

стаж работы в вузе не менее 10 лет

2. «Экономика» доцент — 1 ст. 
препод. — 1

Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не менее 10 лет и не менее 5 лет

3. «Физвоспитание» ст. препод. — 1 Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не менее 5 лет

4 . «Ингушская литература и 
фольклор» доцент — 1 Наличие степени или ученого звания, стаж 

работы в вузе не менее 10 лет

5. «Математика и ИВТ» профессор - 1 ст. 
препод. - 2

Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не менее 10 лет и не менее 5 лет

6. «Биология» доцент — 1 Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не мене 10 лет

7. «Немецкий язык» ст. препод. - 1 Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не менее 5 лет

8. «Менеджмент» доцент — 2 Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не мене 10 лет

9. «Нормальная физиология» ст. препод. - 1 Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не менее 5 лет

10. «Уголовное права и процесс» ст. препод. - 1 Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не менее 5 лет

11.
«Налоги

налогообложение»
ст. препод. - 1 Наличие степени или ученого звания, стаж 

работы в вузе не менее 5 лет

12. «ПМНО» ст. препод. - 2 Наличие степени или ученого звания, стаж 
работы в вузе не менее 5 лет

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

Аппарат Министерства культуры, деятели куль-
туры и искусства Республики Ингушетия выражают 
глубокие  соболезнования депутату Государствен-
ной думы Российской Федерации   Хамчиеву Била-
ну Багаудиновичу  по поводу кончины  его отца

Хамчиева Багаудина Ибековича.

Дала къахетам болба цох, 
Дала гешт долда.
Вийрза моттиг Дала даькъала йойла цун.

Скорбим вместе с Вами и разделяем боль не-
восполнимой утраты.

Фотоэтюд

Национальный 
костюм: 

верность 
традициям…
Национальный ко-

стюм… О нем много 
написано, сказано, на-
рисовано, о нем вспоми-
нают, когда проходят 
съемки фильмов, игра-
ют спектакли, прохо-
дят торжества и юби-
леи…

В обычные дни его ни-
кто не одевает, но в нуж-
ный  момент достанут из 
гардеробной, приведут 
в порядок и он вновь за-
сияет на стройном деви-
чьем стане. Никто никогда 
не узнает, кто первый его 
изобрел, кто был его мо-
дельером, кто из кутюрье 
его дорабатывали, пере-
шивали, исправляли - все 
это покрыто тайной сто-
летий. Национальный ко-
стюм – это вещественное 
и материальное наследие 
тех эпох, что ушли безвоз-
вратно… Однако одно бес-
спорно - он олицетворяет 
многие эпохи, события и 
символы времен, являсь 
частью  огромных богатств 
мировой культуры.

З. ЗаУРОВ

«Телефон доверия»
«Телефон доверия» Главного управления МЧС 

России по Республике Ингушетия: 8 (8734) 55-19-67; 
8 (8734) 55-00-09, для удобства населения работает 
круглосуточно без выходных. На единый «телефон 
доверия» принимаются обращения граждан, каса-
ющиеся несоблюдения норм и правил пожарной 
безопасности, предупреждения чрезвычайных си-
туаций, по линии гражданской обороны, безопас-
ности на воде. 

8 (8734) 55-19-67; 
8 (8734) 55-00-09

Каждый звонок, поступивший от населения и тре-
бующий проверки, регистрируется, затем по данному 
сообщению проводится проверка. Ответ дается в пись-
менном виде в течение 30 календарных дней со дня 
регистрации. Обращаясь по «телефону доверия», вам 
необходимо сообщить следующие данные: фамилию, 
имя, отчество, почтовый адрес, телефон и ясно изло-
жить суть вопроса. Ни одно обращение с указанными 
данными не остается без внимания. 

Прием и регистрация обращений граждан на еди-
ный «телефон доверия» осуществляется в соответ-
ствии с действующим законодательством Российской 
Федерации и требованиями нормативных правовых 
актов МЧС России.

Генпрокурор РФ 
предлагает заменить 

штрафы за коррупцию 
тюремным сроком
Это исключит возможность 

откупиться за опасные 
преступления, 

считает Юрий Чайка

Генеральная прокуратура России под-
готовила законопроект, который предпола-
гает отказ от применения кратных штрафов 
за тяжкие и особо тяжкие преступления, 
сообщает ИТАР-ТАСС.

Об этом заявил генпрокурор РФ Юрий 
Чайка, выступая в понедельник, 28 апреля, 
на заседании комитета Совета федерации.

По его словам, действующая практика 
говорит о необходимости доработки уго-
ловного законодательства и применения 
штрафов существенно ослабевают функ-
ции уголовно-правовой политики.

"Чтобы исключить возможность от-
купиться за совершенные опасные пре-
ступления, например, коррупционной на-
правленности, и, что еще хуже, не нести 
ответственности за них в виде штрафа, 
нами подготовлен соответствующий за-
конопроект, которым предусматривается в 
качестве наказания за тяжкие и особо тяж-
кие преступления этой категории только 
лишение свободы без применения кратных 
штрафов", - сообщил Чайка.

Он добавил, что этот законопроект не-
сколько дней назад обсуждался и на вы-
ездном заседании профильного комитета 
Госдумы.

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

Продается трехкомнатная квартира в г.Кисловодске. 
Обращаться по тел.: 8 (928) 307-11-28.


